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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Красное ЗНАМЯ
ОРГАН ТОМСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО 

СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

На старте нового года
☆

и  ПОВЫШЕННЫЕ НОРМЫ 
ПЕРЕВЫПОЛНЕНЫ
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ВСТРЕЧА Н. с.  ХРУЩЕВА 
с  А. ГОАААНОМ

2  января 1 9 6 3  года Первый секретарь Центрального Комитета Комму
нистической партии Советского Союза товарищ Н. С. Хрущев принял ге
нерального секретаря Коммунистической партии Великобритании товари
ща Д. Голлана.

В ходе состоявшейся беседы между Н. С. Хрущевым и Д. Голланом был 
обсужден широкий круг вопросов, представляющих интерес для обеих 
братских партий.

В беседе принял участие секретарь ЦК КПСС тов. Б. Н. Пономарев. 
Встреча прошла в теплой, товарищеской обстановке.

НАШИ СЕРДЦА—
С КУБИНСКИЛАИ БРАТЬЯМИ
Посол Республики Куба в СССР 

Карлос Оливарес Санчес организовал 
2  ян варя  по случаю 4 -й  годовщины 

^  победы кубинской революции встречу 
^  кубинских граж дан, находящихся в 

Москве.
Во встрече приняли участие около 

3 0 0  кубинцев.
По приглашению посла Кубы на 

встречу прибыли член Президиума 
в  секретарь ЦК КПСС М. А. Суслов, 
секретарь ЦК КПСС Ю. В. Андропов, 
министры СССР, руководители госу
дарственных комитетов СССР и дру
гие советские гости. На встрече был

видный деятель Коммунистической 
партии США Геінри Уинстон.

Посол товарищ Карлос Оливарес 
Санчес обратился к присутствующим 
с речью. С ответным словом высту
пил товарищ М. А. Суслов.

С большим вниманием выслушали 
присутствующие эти выступления. 
Они неоднократно прерывались горя
чими аплодисментами. В зале разда
вались возгласы в честь нерушимой 
советско-кубинской дружбы, в честь 
Никиты Сергеевича Хрущева и  Фи 
деля Кастро.

(ТАСС).

В середине декабря прошлого го
да члеіны бригады ко.чм>шистяче- 
ского труда Ларисы Ващегнко из 
штамповочного цеха Томского ма

нометрового завода обратились к 
администрации цеха с  просьбой 
повысить им нормы выработки на 
3 0  процеятов.

Эта патриотическая инициатива 
находит поддержку у все большего 
числа приборостроителей. Повы
сить нормы выработки попросили 
бригады ш тамповщиц Валевткны  
Ц ырсеник, Нины Симоновой и 
другие передс^вые штамповщики.

В канун нового года передовые 
токари-револьверщ ики завода 
Альбина Королева, Юрий Мацас, 
Валентина Савченко и Екатерина 
К орш ун(»а такж е решили рабо
тать по новым нормам. Они по
просили администрацию завода 
повы сить им техінические нормы 
выработки на 1 5  процеттов.

П ервый трудовой день пятого 
года сем илетки передовые станоч
ники работали по новым нормам.

По радостным лицам рабочих на 
публикуемом сегодня снимке вид
но, что повышенные нормы успеш 
но выполняю тся. Свои новы е зада
ния молодые рабочие выполнили 
в первую смену 1 9 6 3  года на 
1 1 5 — 1 1 8  процентов.

—  Так будем работать весь пя
тый год семилетки, —  говорит Ва
лентина Савченко.

Н. ПЕТРОВ.
V

На снимке: передовые токари 
(слева направо)—Альбина Коро
лева, Юрий Мацас, Валентина 
Савченко и Екатерина Коршу
нова.

В Совете Министров РСФСР

к  высоннм урожаям о з и м ш  культур
Совет Министров РСФСР принял 

постановление « 0  повышении уро
жайности и  увеличении валовых сбо
ров озимых зерновых культур в кол
хозах и совхозах РСФСР». В нем от
мечается, что, вы полняя указания 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
о всемерном увеличении производства 
зерна, колхозы и совхозы РСФСР за 
последние годы значительно увели
чили посевные площади и валовые 
сборы озимых зерновых культур.

Щк Во всех  категориях хозяйств 
І^ Ф С Р  под урожай 1 9 6 2  года было 
посеяно 2 3 ,2  миллиона гектаров ози
мых зерновых культур, или на 2 ,2  
миллиона гектаров больше, чем 
1 9 6 1  году. Средний урож ай озимых 
зерновых культур в 1 9 6 2  году полу
чен 1 4 ,1  центнера с гектара, а  яро
вы х зерновых культур —  9 ,4  цент
нера. Урожайность озимой пшеницы 
составила 1 8 ,6  центнера с гектара, а 
яровой пш еницы —  9 ,2  центнера.

Хозяйства Северо-Кавказского, 
Центрально-Черноземного, Поволж
ского, Центрального и Волго-Вятско
го районов ежегодно, получают более 
высокие и устойчивые урожаи ози
мых зерновых культ>’р по сравне
нию с яровыми зерновыми культу
рами и выполняют планы  продажи 
зерна государству в  основном за 
счет урож ая озимых хлебов.

Колхозы и совхозы Краснодарского 
кр ая  в 1 9 6 2  году с каждого из 
1 .1 2 7  ты сяч гектаров озимой пшени
цы  получили по 2 6 ,8  центнера зер
на, в то время как  средний урожай 
яровых зерновых культур составил 
1 5 ,6  центнера с гектара.

В Воронежской области средний 
урожай озимой пшеницы за  1 9 5 7 —  
1 9 6 1  годы составил 1 7 ,7  центнера с 
гектара, а  яровой пш еницы  —  9,3 

.  центнера. В Волгоградской области за 
Ж І 9 5 8 — 1 9 6 1  годы средний урожай 
^ о з и м о й  пшеницы получен по 1 3 ,9  

центнера с гектара, а  яровой пшени
цы  —  по 8 ,8  центнера. В совхозе 
«Гигант» Ростовской области в 1 9 6 2  
году со всей площади посева ози
мых культур получено по 3 4  центне
ра зерна с гектара, а  пш еницы сорта 
«безостал-1» на отдельных участках  
намолочено по 6 0 — 6 5  центнеров с 
гектара. Совхоз «Кубанец» Красно
дарского кр ая  в  1 9 6 2  году с площади 
1 .2 3 0  гектаров получил по 4 1 ,9  
центнера зерна озимой пшеницы с 
каждого гектара. Колхоз «Октябрь» 
Туйназинск^го района Башкирской 
АССР получил урожай озимой ржи 
по 2 1 ,7  центнера с каждого гектара.

Совет Министров РСФСР, отмечая 
значительную  выгодность возделыва
ния озимых зерновых культур, счи
тает. что дальнейшее расширение 
площадей и увеличение урожайности 
этих нультур являются решающим 
фантором в повышении товарности 
зернового хозяйства и своевременном 
выполнении планов продажи хлеба 
государству,

В делом по РСФСР посевы  озимых 
культур занимаю т 3 0  процентов 
площади всех зерновых культур, а  
удельны й вес зерна озимых культур 

. в  хлебозакупках составляет 5 0  про- 
/  центов.

Однако я ряде автономных респуб
лик, краев  и  областей продаж а госу
дарству зерна озимых культур и осо- 
бенни пш еницы  производится в недо
статочных размерах. Так, хозяйства
ми Воронежской области в 1 9 6 2  году 
получен урожай озимой пш еницы по 
2 0 ,2  центнера с гектара, а  дродаво

государству по 8 ,3  центнера с гек
тара, соответственно: в Липецкой об
ласти —  1 5 ,2  и  4 ,5  центнера с гек
тара, в  Тамбовской области —  1 7 ,4  
и  6 ,7  центнера с гектара, в Ростов
ской области —  2 1 ,1  и 13 центне
ров с гектара и в Краснодарском 
крае —  2 6 ,8  и  1 6 ,3  центнера с 
гектара.

Наряду с важным значением ози
мых зерновых культур для дальней
шего увеличения производства и то
варности зерна они являю тся также 
хорошим предшественником для яро
вых культур, раньше созревают и 
убираются, что позволяет своевре
менно вспахать зябь под яровые 
культуры .

В колхозах и совхозах РСФСР под 
урожай 1 9 6 3  года посеяно 2 7 ,8  мил
лиона гектаров озимых зерновых 
культур. В значительны х размерах 
увеличились посевы высокоурожай
ных сортов озимой пшеницы —  
«безостая-1» , «лю тесценс-230», 
«мироновская-264» и «белоцерков- 
с к ая -1 9 8 » .

Несмотря на явное преимущество 
возделывания озимых зерновых куль
тур перед яровыми колосовыми 
культурами, в ряде автономных рес
публик, краев и областей этому важ 
ному мероприятию не уделяется 
еще долж ною внимания. Не исполь
зуются имеющиеся возможности по 
расширению площадей посева ози
мых зерновых культур в хозяйствах 
Калининградской, Ивановской. Ко
стромской. Ярославской, Брянской, 
Куйбышевской, Ульяновской, Перм
ской. Челябинской и ряда других об
ластей Северо-Западного, Ц ентраль
ного, Волго-Вятского, Уральского, 
Поволжского районов, а  такж е в 
лесостепных районах Сибири. В 
большинстве хозяйств агротехника 
возделы вания озимых культур нахо
дится н а  низком уровне; не прово
дятся такие элементарные и обяза
тельны е мероприятия, как  своевре
менная и доброкачественная подго
товка почвы под посев озимых, по
сев в лучшие агротехнические сроки 
и правильная заделка семян, подбор 
наиболее урожайных и зимостойких 
сортов, предпосевное и подкормочное 
внесение органических и минераль
ных удобрений, прикаты вание почвы, 
весеннее боронование и подкормка 
озимых культур; не изж иты  факты 
пастьбы скота по всходам посевов 
озимых культур, •

Министерство производства и заго
товок йельскохозяйственных продук
тов РСФСР, Советы министров авто
номных республик, к р а^с п о л к о м ы , 
облисполкомы, производственные усол- 
хозно-совхозные управления, совхозы 
и колхозы слабо использовали меры 
материальноіо поощрения за  получе
ние высоких урожаев и валовы х сбо
ров озимых зерновых культур в  по
выш ение удельного веса зерна этих 
культур при продаже хлеба государ
ству. Министерство производства и 
заготовок сельскохозяйственных про
дуктов РСФСР, Министерство сель
ского х (^яйства  РСФСР и их местные 
органы медленно внедряют передовой 
опыт и  достижения сельскохозяйст
венной науки по выращ иванию высо-, 
ких  урож аев озимых зерновых ку ль-
І7р .

П ридавая большое значение увели
чению урожайности и  валовых сборов 
зерна озимых культур, как  решающе
му фактору всемерного увеличения 
производства зерна, повышению то
варности зернового хозяйства и  вы 

полнению задачи, поставленной това
рищем Н. С. Хрущевым о продаже 
зерна государству хозяйствами 
РСФСР в 1 9 6 3  году в количестве 
2 ,5 — 2 ,6  миллиарда пудов. Совет 
Министров РСФСР обязал Министер
ство производства и заготовок сель
скохозяйственных продуктов РСФСР, 
Советы министров автономных рес
публик, сельские крайисполкомы и 
облисполкомы, А рхангельский. Астра
ханский, Вологодский, Калининград
ский, Новгородский, П сковский и 
Томский облисполкомы и производ
ственные колхозно-совхозные управ
ления в целях  получения высоких 
урожаев зерна озимых культур в 
1 9 6 3  году обеспечить проведение во 
всех колхозах и совхозах следующих 
мероприятий:

повсе.честно установить тщ атель
ное наблюдение за  посевами озимых 
зерновых кутьтур в  зимний и  ранне
весенний периоды и определить со
стояние их перед началом вегетации;

провести зимой в  малоснежных 
районах и на открытых высоких по
лях остальных районов снегозадер
ж ание, а  весной —  задержание та
лы х вод;

н а  полях с избыточным увлаж не
нием во избежание вымокания посе
вов своевременно произвести отвод 
излишней воды;

на полях с ледяной коркой в ран
не-весенний период провести разбра
сывание золы, навоза-сы пца, торфа, 
а  в случае необходимости организо
вать работу по разрушению ледяной 
корки катками;

своевренеііно заготовить во всех 
колхозах и совхозах необходимое ко
личество оріанических и минераль
ных удобрений и обеспечить повсе
местную подкормку посевов ' озимых 
к у л ы у р , обраіив особое внимание на 
подкормку ослабленных посевов;

своеэременіго провести весеннее 
боронование посевов, озимых культур 
с учетом состояния посевов и степе
ни уплотнения почвы;

в  месячный' срок разработать и 
обсудить на общих собраниях кол
хозников систему мер материального 
поощрения колхозников, специали
стов и  руководителей колхозов за 
выращ ивание высоких урожаев ози
мых зерновых культур и обеспече
ние наибольшей товарности зерново
го хозяйства;

повсеместно организовать надле
ж ащую охрану посевов от потрав и 
вы тапты вания, не допуская пастьбы 
скота и  птицы на посевах;

установить систематическое наблю
дение за  появлением на озимых посе
вах вредителей и болезней сельско
хозяйственны х культур и своевре
менно проводить активную борьбу с 
ними;

во всех хозяйствах проверить го

товность материально-технической 
базы и механизаторских кадров к. 
своевременной уборке урож ая и орга
низовать уборку хлебов без потерь.

Министерству производства и  за
готовок сельскохозяйственных npoj 
дуктов РСФСР поручено в  месячный 
срок разработать и ввести в  систему 
м еры , материального поощрения ра
бочих, специалистов и руководителей 
совхозов за  повышение урожайности 
и товарности озимых зерновых куль
тур в совхозах, я т'’.*же внести пред
лож ения в Совет Министров РСФ(ІР 
об организации социалистического со
ревнования автономных республик, 
краев и областей за  получение высо
ких урожаев, увеличение валовых 
сборов и государственных закупок 
зерна озимых культур.

Соответствующие поручения по 
обеспечению высокого урож ая и  рас
ширению посевных площадей озимых 
культур Совет Министров РСФСР 
дал такж е Госплану РСФСР, Всерос
сийскому объединению «Роесельхоз- 
техника», Министерству сельского 
хозяйства РСФСР, Министерству ав 
томобильного транспорта и шоссей
ных дорог РСФСР.

Советы министров автономных 
республик, сельские крайисполкомы 
и  облисполкомы, Архангельский, 
А страханский Вологодский, Калинин
градский, Новгородский, П сковский и 
Томский облисполкомы обязаны  в 
двухмесячный срок разработать по 
каждому производственному колхоз
но-совхозному управлению, а  в у п 
равлениях —  по каждому колхозу и 
совхозу мероприятия, предусматрива
ющие расширение площадей посева, 
повышение урожайности и увеличе
ние валовых сборов зерна озимых 
культур в  1 9 6 4  году и включить 
эти мероприятия в производственные 
планы  колхозов и со в х о зо в ., Особое 
внимание следует обратить на посев 
озимых культур по лучшим, предше
ственникам, на хорошо удобренных и 
обработанных полях, доброкачествен
ными семенами районированных сор
тов, а  такж е расш ирение площадей 
посева за  счет освоения новых зе
мель и распаш ки многолетних трав .

Министерства и ведомства Федера
ции, Советы министров аівтономных 
республик, сельские крайисполкомы 
и  облисполкомы, а  такж е Архангель
ский, А страханский, Вологодский, 
Калининградский, Новгородский, 
П сковский и  Томский облисполкомы 
обязаны представить Совету Мини
стров РСФСР к 15  мая 1 9 6 3  года 
информацию о выполненных рабо
тах  по уходу за  посевами озимых 
культур и к  1 октября 1 9 6 3  года - 
отчет о результатах производства 
заготовок зерна озимых культур 
1 9 6 3  году и о площадях посева под 
урожай 1 9 6 4  года.

В КОЛХОЗАХ ЗЫРЯНСКОГО 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ

ТРАКТОРЫ ОТРЕМОНТИРОВАНЫ 
В колхоз* «Рассмт» вс* засы- 

панны* с*м*на дов*д*ны до пос*в- 
ного стандарта.

Зд*са эакончан р*монт тракто
ров. На линайну готовности по- 
ставлоны 7 машин.

ВПЕРЕДИ АННА РУСИНОВА 
Анна Русинова, доярка колхоза 

имвни ХХІІ съезда КПСС, надоила 
в минуяшвм году оноло 3.000 ки
лограммов молока на корову и за
няла пврво* мветѳ ■ сорввновании 
доярок управления.

У^ПЕХ НИКОЛАЯ ЦЫГАНИОВА 
Николай Цыганков — свинарь 

иолхом «Расевву»'— за год р а ^

ты на фврм* удвоил поголовь* 
свиней. Колхоз увеличил продажу 
мяса по сравнению с прошлым 
годом в два с половиной раза. 
Сейчас здесь на отиорм* 650 сви
ней. В этом году Николай Цы
ганков обещает откормить по од
ной свинье на каждые 2 гектара 
пашни.

1.010 ГРАММОВ ПРИВЕСА В 
СУТКИ

В колхоза «Сибиряк» хорошо 
организован интенсивный откорм 
молодняка іфупного рогатого ено
та. За октябрь-ноябрь здесь каж
дый откормочник дал в среднем 
по 1.010 граммов суточного при- 
веса.

По единому наряду
Хорошо потрудились в четвертом 

году семилетки члены бригады во
лочильного у частка колпашевского 
завода «М еталлист». Им одним из 
первы х на предприятии присвоено 
звание коллектива коммунистическо
го труда. Они первыми перешли на 
самоконтроль выпускаемой продук
ции, работают без контролеров. Го
довой план участок выполнил почти 
на месяц раньш е срока, а  задание де
кабря —  на 1 1 8  процентов.

2  ян в аря  они дружно начали пер
вую смену нового года. Начали ее с 
очистки станков и печей обжига и 
заверш или эту работу на час раньше 
положенного времени.

Несмотря на время, потраченное 
на очистку печей и  станков, первая 
трудовая смена в новом голу была 
заверш ена выпуском сверхплановой 
продукции.

В этот ж е день участок начал тру
диться по единому наряду. Мысль ра
ботать по единому наряду родилась 
еще в канун  нового года, ее подска
зали  материалы  ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС,

“  Помните слова Н. С. Хрущева о

С вер.'X плана
Завод стеновых материалов тре

ста «(Ітройдеталь» годовой план по 
вы пуску валовой продукции выпол
нил еще к  5 декабря. Сверхплановой 
продукции до конца года выпущено 
на 1 5 0  тысяч рублей.

Хороший старт в зял  коллектив 
предприятия в новом году. 2  января 
суточное производственное задание 
выполнено на 1 0 2  процента. Лучше 
других поработала смена А. Г. Сыро
ва во втором цехе: сделано 2 7  тысяч 
кирпичей. В числе лучш их и смена 
А. Я. К арташ ева в .первом цехе. За 
смену выпущ ено 6 8  кубометров газо
бетона: план  первого рабочего дня 
пятого года семилетки выполнен на 
1 2 6  процентов.

И. НОРЖНЕВ, 
секретарь партбюро завода сте
новых материалов треста «Строй- 
деталь».

личных резервах у каждого рабоче
го, —  сказала комсорг цеха Р . Вол
кова. —  Такой резерв есть и у нас.

Мастер участка 3. Гончарова так 
поясняет новое начинание:

—  Соревнование за  коммунистиче
ский труд сплотило наш  коллектив. 
В ж изнь цеха вошел боевой принцип: 
сделал сам —  помоги товарищ у. Во 
время пересмен тратилось много до
рогих минут на передачу станков, их 
настройку. При индивидуальных на
рядах каждый станочник к  концу 
смены убирал со станков катуш ки с 
незавершенной продукцией. Сменщи
ку приходилось брать новые катуш 
ки и заново настраивать станок. На 
это уходило много времени.

Работа по единому наряду в пер
вую же смену нового года ликви
дировала лишнюю трату рабочего 
времени. Теперь сменщик, приняв 
станок, продолжает работу товарища, 
до-водит начатое им дело до конца, не 
тратит время на настройку станка.

С. КЫТМАНОВ.

Д О Б Р Ы Е
9 ^ Л О В Ы

1 3 8  цештнеров рыбы  сверх плаоа 
дали в  прошлом году ры баки бригады 
Н. И нсарова с Молчановского рыбо
завода.

Успешно начали трудиться они і  
в  новом году. Передовое звево брига
ды в составе Н. П исарова, И. Кор
неева, И. Ш алдова выловило почти 
4 0 0  килограммов рыбы.

Хороший трудовой старт взяла  
бригада Г. Гиипова из артели «Па
мять Кирова». В BTQT день она сдала 
государству 6 6 0  килограммов рыбы.

Н. СТЕПИЧЕВ.

На охотничьих тропах
В первый трудовой день пятого го

да семилетки охотники Парабельско- 
го коопзверопромхоза подводят ито
ги своего труда за прошлый год. Мно
гие из них в канун нового года вер
нулись из тайги с большой добычей.

Н иколай Гаврилович Вялов сдал 
более 2 0 0  шкурок белок и более 7 0  
ш курок колонка. С начала зимнего 
сезона он сдал «мягкого золота» на 
5 0 0  рублей.

Успешно ведут добычу пушнины 
такж е охотники Е. М. Фофанов. И. С. 
Ш арабарин, М. А. Макаров. На их 
счету —  десятки убитых соболей, 
сотни белок. Меткими стрелками по
казали  себя молодые охотницы Тама
ра Киликейкииа и Р ая  М акарова. 
Они сдали на приемный пункт более 
3 0  соболей, много белок и  боровой 
дичи.

Запурж ила непогода в первые дяи 
нового года. Но охотники не боятся 
непогоды. Они снова отправились по 
завьюженным охотничьим тропам.

И. ФЕДОРОВ, 
директор Парабельского нооп- 
зверопромхоза.

12 К У Б О М Е Т Р О В  
К Л А Д К И

Среднемесячное выполнение про
изводственных заданий бригадой
В. И. Н ечаева из СУ-3 треста «Пром- 
строй» в прошлом году составило не 
менее 1 3 0  процентов. Хорошо нача
ла комплексная хозрасчетная бригада 
и пяты й год семил(ггки. 2  января 
этот коллектив устанавливал подмо
сти. вел кирпичную кладку промыш
ленного корпуса. За день уложено 12  
кубометров кладки, а в целом про
изводственное задание вьпто.тнено на 
1 4 3  процента.

А. ИВАНОВ.

Успех навигации 
закладывается сейчас

Крепкие морозы сковали Томь. Но 
не замирает ж изнь на ее берегах. 
Механизаторы Томской пристави ре
монтируют технику, сейчас заклады 
вают успехи будущей навигации.

Ремонт механизмов идет с опере
жением графика. В новом году приня
то новое обязательство —  ремонтные 
работы заверш итъ на десять дней 
раньш е срока. О бязательства выпол
няются с первых ж е дней нового го
ла.

Крановщики тт. Евтуш енко, Мец- 
ковский, Бадурдинов и Ивко на ре
монте кранов X* 2 9  и >6 36  под ру
ководством группового механика тов. 
Сараппа выполнили свое сменное за
дание на 1 2 0  процентов.

Дружно работают крановщ ики —  
молодые коммунисты, ударники ком
мунистического труда тг. Кобелев в

Вольф. На их кране «РМ З-39» вы
полнено уж е более половины ремонт
ных работ.

Крановщ ики овладели многими 
профессиями. Каждый выпо.тняет то
карны е, сверлильны е и  слесарные 
работы.

М. ПОПОВ.

В ы со к ая  в ы р а б о т к а
Высокой выработкой на Могочив- 

ском лесозаводе первый день нового 
года ознаменовала смена мастера 
0 . Р . Былиной. Она напилила 3 4 6  ку
бометров пиломатериалов. По сравне
нию с первым днем прошлого года 
это на 95  кубометров больше.

С. НИКОЛАЕВ.

Чему учат  
итоги года Учтем п р о м а х и

Наш колхоз ““  одно из крупных 
зерновых хозяйств с развитым ж и- 
вотаоводством. Посевы зернобобовых 
в  1 9 6 2  году составляли 1 3 .5 5 8  гек
таров, из них 7 .7 3 5  гектаров основ
ной зерновой культуры  —  пшеницы. 
Было посеяно 1 .4 6 0  гектаров куку
рузы , 1 0 5  гектаров сахарной свеклы  
и 1 1 7  гектаров картофеля.

Предварительные итоги 1 9 6 2  го
да показали, что колхоз далеко не 
использовал всех возможностей и не 
выполнил по ряду показателей взя
ты х социалистических обязательств. 
Например, урожайность зерновы х сб- 
ставила лиш ь 9 ,6  центнера с гек
тара. Пшеницы мы получили по 1 0 ,4  
центнера с  гектара, гороха —  лишь 
по 5 ,6 7  центнера с гектара. В общей 
сложности это составило только 1 3 ,3  
центнера кормовых единиц с гектара.

Низкую урожайность зерновых 
нельзя объяснять только неблагопри
ятны ми климатическими условиями 
прошлого лета. У нас не было доста
точного количества зяби, потому око
ло 5 0  процентов зерновых сеяли по 
весновспаш ке. Очень мало вносили 
почву минеральных удобрений и со
всем не вносили органических.

1 9 6 2  год я в и л с я  д л я  работников

животноводства годом значительного 
роста продуктивности молочнотовар
ных ферм. Это позволило колхозу 
перевы полнить годовое обязательст
во по продаже молока государству.

Но у наг есть еще серьезные не
достатки в развитии общественного 
ж ивотноводства. Велик падеж  скота, 
высока себестоимость производимых 
продуктов животноводства. Немалый 
ущерб принес общественному хозяй
ству применявп(ийся долгое время 
сухой откорм свиней, при котором 
ж ивотных откармливали в основном 
концентрированными кормами.

Глубоко проанализировав хозяйст
венную деятельность колхоза в 1 9 6 2  
году, правление колхоза и партий
ный комитет пришли к выводу, что 
для полного использования земли 
необходимо коренным образом пере
смотреть структуру посевных площа
дей, улучш ить агротехнику возделы
вани я почвы. Н апример, в хозяйстве 
в мин^’вшем году большие площади 
занимали посевы овса, урожайность 
которого была крайне низкой. Если 
гектар овса дал 8 ,2  центнера кормо
вых единиц, то гектар  к у кур узы — 36 
центнеров, в четы ре с половиной ра

за больше. Поэтому мы реш или в 
1 9 6 3  году посевы  овса сократить на 
7 0 0  гектаров, а посевы кукурузы  
увеличить на 4 3 0  гектаров, пшени
цы —  па 2 7 3  гектара и  гороха —  на 
2 9 0  гектаров.

Посевы сахарной свеклы  намечено 
довести до 1 34  гектаре^.

П равление колхоза, подсчитав 
возможности, планирует получить в 
1 9 6 3  году урожайность зерновых по 
13  центнеров с гектара  в амбарном 
весе.

У нас напахано 1 2 .3 0 0  гектаров 
зяби из 14  ты сяч по плану. В 1 9 6 2  
году освоено 1 Д 1 0  гектаров новых 
земе.ль. На все посевные площади 
этого года засы паны  семена высокой 
всхожести и энергии прорастания.

Сеять пшеницу будем в  ранние 
сроки после двукратной культива
ции поля поперек пласта. К укурузу 
и сахарную  свеклу  посеем только по 
хорошо обработанной и удобренной 
почве. На все площади, где будут 
размещены пропаш ные культуры , 
внесем по 10  тонн перегноя на гек
тар .

М. ЛЕОНОВ, 
главный агроном иолжоэа имоии 
XXI съезда КПСС Шегарского 
производственного управлонияв
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Еще одна школа
В ЫСОКОЕ, облицоваяное ся- Геннадий Баранов, Петр Глухов, 

линдтным кирпичом, простор. Валерий Соловьев наводят поря- 
ное здание возвы ш ается над окру- док, устанавливаю т верстаки, рас- 
жающЕми домами. Это новая ш ко- кладываю т инструменты . Для ма
ла 32  в Томске. Пока еще нет «терской^ получены новые т н к и :  

токарный, фуговально-строгаль- 
вывес^?и над парадным входом, и электропила. У каждого уче- 
в помещении ни разу н е  прозвенел ника будут свой верстак, «еобхо- 
звонок. Но хозяевами здесь уж е димые инструменты, 
стали ученики. В канун  Нового го- Хорошо оборудованы слесарная 
да государственная імиіиссия при- мастерская и учебные кабинеты:
няля мгшне от стооителей тпеста Физический, химичмкий, матема- няла здаиие от строителен треста ^ черчения, биологический,
«Томскстрой» с оценкой «хоро- русского язы ка и литературы , не- 
ш о», мецкого язы ка, машиноведения.

Это-общая оценка. Но по от- домоводства, 
дельным видам работ строителя Ш ирокая лестница ведет на 
полу-чиля «пятерки» . Ведь на четвертый этаж . Здесь расположе- 
объекте были заняты  лучшие ны спортивный и актовый залы , 
бригады «Томскстроя»: каменщ и- Предохралительные сетки, решет
ки  брж ады  В. А. Крайсмана, м аля- ки , баскетбольные щ иты, размет- 
ры  бригады С. Г. Озураса. Хорошо ку  полов сделали у ченикя под ру- 
потрудились рабочие нулевого ководством преподавателя физ
цикла под руководством М. М. Ку- культуры  П. И. Логунова. Раньше 
лиш а и бригада сантехников всего строительные работы и  ус- 
Е. А. Мйссала. Помогали строите- тановка спортивных снарядов бы
лям и ученики будущей ш колы, ли закончены здесь. Еще до оконч 
Они устраивали воскресники, уча- чательной сдачи школы в спорт- 
ствовали в  благоустройстве терри- зале уж е проводились заняти я по 
тории. И сейчас заносят парты , физкультуре. Особенно рады хоро
приборы, наглядны е пособия. На т е м у  спортзалу спортсмены из 
всех  этаж ах те веселые хлопоты баскетбольной, волейбольной, гим- 
и  суета, с которыми всегда свя- настической секций. Они смогут 
заяо  новоселье. теперь заним аться круглы й год

Ступеяьки ведут в полуподвал, любимыми видами спорта.
Здесь раздевалки, буфет, столовая. Состоялось первое собрание в 
Поднимаемся на первый этаж , актовом зале на 2 0 0  мест. Н а нем 
Светлые, приятны е краски стен , ком-сюмольцы реш али вопрос о 
На дверях классны х комнат а к - ^ом, какой класс первым войдет в 
куратлы е таблички с наимеяова- новую ш колу. С начала учебного 
нием класса. Пока ш кола— деся- года был провозглаш ен лозунг: 
тилетка. Но уж е нынешние вось- «Боритесь за  право входа в шко- 
миклассникл будут обучаться по ду  первым и». Победили в сорев- 
однняадцатилетней программе. В новании ученики б «б» класса, 
новой школе есть учебные кабине- среди них нет ни одного неуспе- 
ты  и мастерские для производст- ваіощего. 
венного обучения. „» Право разрезать ленточку в тор-

Но чга это? На и е р я х  мастер- ясствем ны # день начала занятий 
ских небольшие таблички с над- -  ,  _
лисью на немецком язы ке. Впро- ® **®®*’^  школе было единодушно 
чем, удивляю тся только посетите- решено предоставить Константину

Н А Л Е С О З А Г О Т О В К А Х

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ ВЫПОЛНЯТЬ 
ГРАФИК ВЫВОЗКИ ЛЕСА

ЛИ, а для учеяикРБ они уже ста
ли привычными.

—  В нашей школе, —  объясня
ет директор К. И. Еременко, —  
немецкий язы к  учат уж е в пер
вых классах. А старшеклассникам 
ряд дисциплин п р еп о даекя  толь
ко н а  немецком.

Заходим в столярную мастер
скую. П реподаватель уроков труда

Ларину, ученику 8 «б» класса.
Сейчас идут последние приго

товления к  занятиям . П после ка
никул ученики соберутся в новой 
школе, в которой созданы все ус
ловия для занятий и для отдыха.

Л. СЕМЕНОВ.
На снимке: здание новой шко-

В 1962 году большинство лес
промхозов области и комбинат 
«Томлео в целом работали более 
устойчиво. 17 леспромхозов и две 
сплавные конторы выполнили и 
перевыполнили годовой план лесо
заготовок. Комбинат «Томлео за
готовил и вывез сверх годового 
плана 95 тысяч кубометров леса. 
Большинство леспромхозов области 
и комбинат выполнили план по за
готовке и вывозке деловой древе
сины.

Наиболее высоких результатов 
добился в прошлом году коллектив 
Каргасокского леспромхоза.

По выполнению годового плана 
лесозаготовок леспрюмхоэы комби
ната «Томлео добились следую
щих результатов (в процентах к 
годовому плану):

Г. Г. Алесс и восьмиклассники лы .

Л и ч н ы е  п л ан ы  р а ц и о н а л и за т о р о в
Активный рационализатор Том

ского электромеханического заво
да —  технолог штамповочного це
ха А. П. Демчук в минувшем году 
разработал 13 различны х пред
ложений, из которых 6 внедрено в 
производство.

—  Мой личный план, как ра
ционализатора, на 1 9 6 3  год,—  го
ворит А. П. Демчук, —  внедрить 
оставш иеся приняты е предложе
ния и начать разработку унифи
цированной пресс-формы для 
штамповки колпака к  электро-

q B «^.iy .P -16 I, мехаяизировдть ис-, 
'правление колпака пускателя 
П РВ-3.

Своим личным планом на но
вый год поделился с нами и дру
гой активны й рационализатор 
этого предприятия— технолог цеха 
IN5 4 Л. М. Аксенов. Он будет ра
ботать над усовершенствованием 
тормозного устройства к  лебедке 
ЛТ-4І) и вместе с группой рацио
нализаторов цеха унифицирует 
редуктор этой лебедки.

Б. ГОРОДЕЦКИЙ.

«  3
2 «  XS o w  Z » о  
ей о  ч  w 
О «г & 
С  «  «

3
3

о  U X
“ a w

1 Каргасонский 111,3 108,6
2 Чаинский 110,2 105
3 ПарабельскиЙ 109,3 108.6
4 Ингузетский 107,4 108,9
5 Асиновский 106,3 10Ѳ.2
6 Колпашевский 106.3 105,9
7 Тимирязевский 106,3 100.4
8 Нибегинский 106,1 108,1
9 Томский 105,8 109,2

10 Орловский 104,3 105,6
U Аргат-Юльский 102,4 102.7
12 Бакчарский 101,3 103,7
13 Пышкино-Троицн. 99,6 100,7
14 Берегаевский 97,6 100,8
15 Ново-Тегульдетск. 95,6 93,1
16 Ергайский 95,3 92
17 Зырянский 95,2 98,9
18 Уткинский 94,8 100,2

19 Молчановский 92,9 96,5
20 Лайский 92,2 100,4
21 Нюрольский 91,5 92,9
22 Линевский 85,1 100
23 Ореховский 77.3 92.2
24 Белоярский 73,6 84,7

Нарымская сплавконтора выпол
нила годовой план лесозаготовок на 
123,5 процента и Усть-Чулымская 
— на 115,1 процента, в том числе 
по деловой древесине соответствен
но — на 119,5 процента и на 
115,8 процента.

Однако некоторые леспромхозы 
(например, Белоярский, Молчанов
ский) в минувшем году работали 
плохо, систематически отставали.

Одна из главных задач хозяйст
венных руководителей, партийных, 
профсоюзных и комсомольских ор
ганизаций лесозаготовительных 
предприятий состоит сейчас в том, 
чтобы улучшить работу отстающих 
леспромхозов и обеспечить выпол
нение ими государственного плана.

Р А С С К А З Ы  О  Н А У К Е

МАГНИТНЫЕ
дефектоскопы

Необходимо с первых же дней 
1963 года выполнять и перевыпол
нять суточный график вывозки дре
весины. План января 1963 г. зна
чительно выше плана января и де
кабря 1962 года. Если в декабре 
нужно было заготовить 673 ты
сячи кубометров леса, то в январе 
— 750 тысяч кубометров, или на 
77 тысяч кубометров больше. Это 
значит, что ежесуточно необходимо 
вывозить на три тысячи кубометров 
больше, чем в декабре.

Чтобы справиться с этим, необ
ходимо увеличить количество 
средств производства на прямых 
работах, повысить производитель
ность труда рабочих, увеличить вы
работку на машино-смену всех ме
ханизмов.

Значительно возрастает план за
готовки и вывозки деловой древе
сины. Поэтому необходимо больше 
уделять внимания этому качествен
ному показателю.

Награды многодетным матерям
Указом Президиума Верховного 

Совета РСФСР от имени Президи
ума Верховного Совета СССР боль
шая группа многодетных матерей 
Томской, области награждена орде
нами «Материнская слава» и меда
лями «Медаль материнства».

Орденом «Материнская слава» 
I степени награждены 10 матерей, 
родивших и воспитавших по девять 
детей. Среди них Александра Ге
расимовна Быстрицкая — домаш
няя хозяйка из рабочего поселка 
Могочино, Анфияда Степановна 
Шорец — колхозница колхоза име
ни Ленина бывшего Пышкиво-Тро-

ицкого района, Екатерина Семе
новна Иванова — ко.іхозннца се.іь- 
хозартели «Ле!шнский путь» Ше- 
гарского производственного управ
ления и другие.

Орденом «Материнская слава»
II степени награждены 27 женщин. 
Они родили и воспитали по восемь 
детей.

29 матерей, родивших и воспи
тавших по семь детей, удостоены 
ордена «Материнская слава»
III степени.

«Медалью материнства» 1 ств' 
пени награждены 75 матерей, 
II степени 118.

Хозяйствовать разумно, 
б е р е ж л и в о Строить планово, беречь каждую копейку

Правильно колхозники сельхозар
тели «Ком.чунист» Асиновского про
изводственного управления начали 
поход за экономию и бережливость, 
потребовали от правления колхоза 
бережливо вести хозяйство, с толком 
и  пользой расходовать каждую кол
хозную копейку.

З а  последние годы объем капитало
влож ений в сельское хозяйство на
шей области резко возрос. Достаточ
но сказать , что в прошлом году на 
строительство объектов производст
венного, культурно-бытового назна
чения и ж илья совхозам было ассиг
новано средств в два с половиной р а 
за  больше, чем в 1 9 6 1  году.

Капиталовлож ения колхозов толь
ко за  счет долгосрочного банковского 
кредита ежегодно составляю т около 
3 миллионов рублей.

Увеличение объема капитального 
строительства в совхозах и колхозах 
требует от руководителей хозяйств, 
производственных управлений прове
дения бо.тыиих организационных мер, 
чтобы средства использовались эф
фективно.

Но руководители многих хозяйств 
распы.тяют капитальны е влож ения и 
материальны е ресурсы  по многим 
стройкам и объектам. Нередко мате
риальны е ресурсы  отвлекаю тся с 
плановы х объектов н а  внеплановое 
строительство. Происходит это пото
н у , что титульны е списки составля
ю тся непродуманно. Зачастую  уже 
начаты е стройки не бывают обеспече
ны  проектно-сметной документацией, 
необходимыми материальны ми и де
нежными ресурсами.

Больш ие недостатки в  строи
тельстве имею тся во многих совхозах 
наш ей области. Н апример, руководи
тели Томского совхоза в течение 
прошлого года пять раз изменяли ти 
тульны е списки строительства. Из 
4 5  объектов, включенных в план, 33  
объекта своевременно не были обес
печены  проектно-сметной документа
цией, в план вклю чались объекты, не 
обеспеченные необходимыми матери
альны ми и денежными средствами.

Грубые наруш ения допущены в 
Корниловском совхозе. Кроме 16  пла
новых объектов совхоз строит 24  
внеплановы х, на что затрачено 1 2 7

ты сяч рублей; стоимость строитель
ства вы сокая, допущен большой пе
рерасход по заработной плате.

Несмотря на запрещ ение, внепла
новое строительство в совхозах в 
1 9 6 2  году приняло массовый харак
тер. На него затрачено 4 0 0  тысяч 
рублей, предназначенных на плано
вые объекты. Допущено незаконное 
отвлечение 3 7 0  ты сяч  рублей оборот
ных средств на капитальны е затраты .

Конечно, Б ходе производства, ис
ходя из хозяйственной целесообраз
ности, планы  могут изменяться. Но 
изменения надо производить свое
временно. с учетом материальны х и 
денежных возможностей. К сож але
нию, руководители ряда совхозов и 
производственных управлений не 
всегда это учиты ваю т, тем самым 
создают финансовые затруднения в  
р а ( ^  совхозов.

Как известно, банк финансирует 
строительство только тех объектов, 
которые предусмотрены планом, обес
печены  проектно-сметной докумен
тацией, материальны ми и денежными 
средствами. При этом средства долж
ны в  первую очередь направляться 
на заверш ение переходящих и пус
ковы х объектов. Н евыполнение этих 
требований приводит к  нарушению 
нормального финансирования строи
тельства со всеми вытекаю щ ими из 
этого последствиями.

Имеются серьезны е недостатки в 
организации строительства в колхо
зах . Нередко правления колхозов на
чинают новое строительство без уче
та  своих возможностей, а  потом и 
строят некоторые объекты  в  течение 
нескольких лет. В колхозе «Совет
ская  Россия» П арзбельского произ
водственного управления коровник и 
телятник строятся с 1 9 5 7  года, га
раж  “  с 1 9 5 8  года. В колхозах 
«Победа» и имени Ленина этого же 
управления коровника строятся с 
1 9 5 8  года.

Ноябрьский Пленум Ц Е КПСС еще 
раз подчеркнул необходимость стро
ж айш его соблюдения государетвеквой 
дисциплины и использовании денеж 
ных ресурсов. Сейчас, когда ндѳт со
ставление планов капитальны х работ 
и формирование титульны х списков, 
необходимо, чтобы хозяйства , орова-

водственные управления е  большей 
ответственностью подошли к  атому 
делу. Главное— надо изы скать резер
вы , чтобы ускорить строительство и 
быстрее сдать в эксплуатацию  недо
строенные объекты.

Надо как можно шире пользовать
ся типовыми проектами. Это не толь
ко  резко сокращ ает затраты  време
ни и средств на проектирование, но я  
позволяет возводить наиболее эконо
мичные и удобные для эксплуатации 
здания и  сооружения. Но типовой 
проект надо, как  вы раж аю тся строи
тели , «привязать»  к  участку  строи
тельства, внести поправки в  рабочие 
чертеж и и типовые сметы. «П ривяз
к а »  типовы х проектов долж на произ
водиться проектными организациями. 
Это гарантирует правильность как 
технических расчетов, так  и опреде
лен и я  сметной стоимости строитель
ства.

В хозяйствах  наш ей области ти
повые проекты, особенно в  строи
тельстве колхозных объектов, ис
пользую тся плохо. \

В истекшем году в колхозах обла
сти велось строительство 1 9 3  живот
новодческих помещений. Однако из 
них лиш ь 4 3  объекта бы ли « привяза
ны »  к  месту строительства проектной 
организацией —  межколхозным про
ектным бюро при областном управле
нии производства и  заготовок сельхоз
продуктов. А проектно-сметная доку
ментация для 75  процентов строя
щ ихся животноводческих помещений 
составлена на местах кустарны м
слособом. Кустарщ ина, при отсутст^ 
ВИИ в  районах в  полном объеме не
обходимых справочников для состав
ления смет, ведет к  неоправданным 
завы ш ениям сметной стоимости
строительства.

Вот что получается на практике. 6  
колхозе имени Ленина Ш егарского 
производственного управления про
ектно-сметная документация н а  стро
ительство коровника н а  2 0 0  мест 1>ы- 
л а  составлена работниками Еожевни- 
ковскоЙ межколхозной строительной 
организации и утверж дена правле
нием колхоза в сумме 9 2 ,9  тысячи 
рублей. Пи предложению банка, про
верившего с м е т у , . она была дересо-

етавлена силами межколхозной про
ектной организации, и  стоимость 
строительства уменьшилась н а  одну 
треть —  до 65  ты сяч рублей.

Прорабами совхозов «Молчанов
ский» и «Тунгусовский» была раз
работана сметная документация на 
перевозку и установку 2 8  зданий, 
переданных совхозам безвозмездно 
Бакчарским леспромхозом. Сметная 
стоимость затрат, определенных стро
ителями совхозов, составила ‘ 1 14 ,5  
ты сячи рублей, а  после пересмотра 
этих смет проектной организаци
ей опа снизилась н а  4 3 ,7  тысячи 
рублей, или на 3 8 ,2  процента.

Сметная стоимость строительства 
коровника н а  4 0 0  мест в колхозе 
имени XXII съезда КПСС Ш егарского 
производственного управления была 
завы ш ена за  счет неправильного при
менения расценок на 3 7 ,5  тысячи 
рублей. Только за 1 9 6 1  год и три

квартала  1 9 6 2  года по предложению 
банка в  целом по области сметная 
стоимость затрат была снижена 
2 5 4  ты сячи рублей. Н а эти деньги 
можно построить четы ре новых ко
ровника н а  2 0 0  мест каж ды й или 
50  новых двухквартирны х домов.

Мы проверили акты  приемки вы 
полненных работ, произвели конт
рольные обмеры и обнаружили, что 
многих объектах сметная стоимость 
завы ш ена, допущены большие припи
ски. По 7 6  сельским стройка.ч и 2 2 0  
объектам капитального ремонта это 
составило 6 4 2  тысячи рублей.

Надо строить п.іаново, беречь к аж 
дую копейку.

Н. ЗВЕРЕВ, 
заместитель управляющего обла
стной йонторой Госбанка,

Д. СКВОРЧЕВСКИЙ. 
старший инженер областной 
нонторы Госбанна.

В наше время техника предъяв
ляет все большие требования к
качеству  металлических частей 
механизмов. Поэтому очень важно 
правильно определять это качество.

А чем оно определяется? К аче
ство детали з іви с и т  от структуры 
массы металла и  наличия в ней 
пороков— дефектов.

Естественно, что, рассматривая 
деталь снаруж и, пороков ее струк
туры  не заметишь. Не поможет и 
выборочный контроль. Надо опре
делять качество каждой детали. 
Это совершенно очевидно: ведь для 
выхода из строя всего агрегата 
достаточно поломки одной детали.

Успехи физики позволили соз
дать ряд эффективных методов ис
пы тания и  контроля качества ма
териалов и изделий без их разру
ш ения. И теперь дефектоскопия 
стала одним из важ ны х направле
ний прикладной физики.

На предприятиях наш ей страны 
успешно используются для контро
ля  качества рентгеновские лучи, 
ультразвук, лучи, генерируемые 
бетатроном, и  т . д.

Но потребности практики в со
вершенных способах контроля да
леко еще не удовлетворены. Разра
ботанные способы контроля трудно 
еще механизировать, а тем более ав
томатизировать.

Большой интерес у  производст
венников вызываю т сейчас магнит
ны е и электромагнитные методы. 
Они легко поддаются автоматиза
ции и пригодны в ряде случаев 
д.чя контроля в массовом производ
стве.

Остановимся несколько подроб
нее на них. Вот метод постоянного 
магнитного поля, который сейчас 
успешно развивается. В принципе 
он очень простой. При внесении 
стального изделия в магнитное 
поле в нем создается магнитный 
поток. Распределение его нару
ш ается там, где оказались трещи
на, раковина и т. п ., в районе дефек
та  над поверхностью изделия появ
ляется магнитное поле ра<:сеяния. 
Таким образом, определение дефект
ности детали сводится к  определению 
иэмеяеяий в  магнитном потоке.

В качестве индикатора поля рас
сеяния используется магнитный 
порошок —  крокус (это, между про
чим, рж авчина —  окись ж елеза) 
Если посыпать крокус на намагни
ченную деталь, то на поверхности 
вдоль трещ ины образуется нитевид
ное отложение из частиц порошка, 
которое при освещении хорошо видно.

Магнитные дефектоскопы — ■ это 
специализированные стационарные 
установки. В последнее время 
благодаря появлению особых спо
собов измерения малых магнитных 
полей открываю тся перспективы 
для автоматизации контроля в  мас
совом производстве.

Но в  больших изде.тиях и  изде
лиях сложной формы трудно обна
руж ить дефекты магнитным спо
собом. Это связано с  трудностью 
намагничивания и бо.тьшой неод
нородностью потока из-за слож
ной конфигурации детали. Но если 
изменить методику намагничива
ния и  нанесения магнитного по
рошка, то этих трудностей удается 
в  значительной мере избежать.

Определить качество сложного 
или большого изделия помогает 
принцип «локальной» магнитной 
дефектоскопии. Он применен в де
фектоскопе «МК», разработанном 
в лаборатории дефектоскопии Си
бирского физико-технического ин
ститута.

Дефектоскоп «МК» —  «магнит
ны й карандаш » —  состоігг из ма
ленькой коробочки, в которой хранит
ся магнитный порошок, и постоянно
го магнита величиной с авторучку, с 
клинообразным концом —  полюсом. 
Вес «магнитного карандаш а» неве
лик. и  потому его навиваю т « кар 
манным».

К ак он действует? Заостренный 
полюс магнита подносят к  порош ку. 
На полюсе образуется «бородка» 
из прилипших частиц. Затем этой 
«бородкой» проводят по поверхности 
детали. В области дефекта возникаю т 
магнитные силы , которые отрывают

от полюса часть  порошка. Над тре
щиной воэнякает хоірошо видный 
валик.

В этом году ваш  институт получил 
несколько писем от совнархозов, 
предприятий и исследовательских 
организаций с просьбой изготовить 
для них «магнитные карандаш и».

Большое значение имеет дефек
тоскопия на железнодорожном транс
порте. Особенно важ но хорошо на
ладить контроль за  состоянием рель-, 
сов.

В рельсах со временем под дей
ствием переменных нагрузок возни
каю т различного рода изъяны  —  де
фекты. Они очень опасны, так  как  
могут привести к  крушению поезда.

Эти трещ ины вначале не заметны 
для глаз. Многие из них не удается 
вы явить даж е весьма опытным 
контролерам— обходчикам пути.

Хорошими помощниками обход- 
оказались индукционные 

дефектоскопы, впервы е разработан
ные до войны бригадой учены х на
шего института. Первые модели его 
весили около 8 0  килограммов. Но у с- V  
пехи радиотехники позволи.ти разра
ботать дефектоскоп, в частности, для 
Московского метрополитена, весом 
менее 17  килограммов.

Дефектоскоп при движении обсле
дует одновременно обе нитки рель
сов. П оисковая система для контроля 
одной нитки представляет собой 
трансформатор с разомкнутым сталь
ным сердечником. В первичной об
мотке, выполненной на сердечнике, 
непрерывно циркулирует ток  от ге
нератора, создавая в  рельсе пере
менный магнитный поток. Вторичная 
обмотка расположена так , что в  ней 
ток индуцируется только в  момент, 
когда поисковая система находится 
над дефектным участком рельса.
Ток, вы званны й дефектом, усили
вается и преобразуется в слышимый 
сигнал. Таким образом дефект сам 
«дает энать о себе».

Но трещ ины  бывают разные и  в 
том числе такие, которые индук
ционный дефектоскоп обнаружить вѳ 
может. Это внутренние трещ ины , 
не получившие выхода в а  граіяи 
рельса.

В силу законов электромагнитной 
индукции в металле рельса пере
менный поток и вихревые токи 
распределяются только в тонком слое 
около поверхностей. Внутренняя 
трещ ина для них не препятствие, 
поэтому она и остается необнару-^ 
ж енной. ▲

В лаборатории д еф ек то ск о п и и ^
СФТИ ведутся исследовани.ч пц 
усовершенствованию метода п е р е -^  
менного поля. Мы надеемся, что в 
ближайшее время удастся создать 
новый рельсовый дефектоскоп, кото
рый будет вы являть  и внутренние 
трещины.

Н. МИРОШИН. 
старший научный сотрудник 
лаборатории дефектоскопии 
Сибирского физико-технического 
института.

П р о п а г а н д а  
политических знаний 

библиотеке

Э то л и  не б е с х о з я й с т в е н н о с т ь !
Очень важ ны й разговор начали 

колхозники сельхозартели «Комму
нист» Асяно^чского производствен
ного управления. В саном деле, 
как  советует Н икита Сергеевич 
Х рущев, подводя итоги года, сей
час очень важ но в каждом колхозе я 
совхозе подробно разобрать все про
махи и  просчеты хозяйствования. Это 
нужно для того, чтобы энергичнее 
бороться со всеми проявлениями бес
хозяйственности.

Н аш е хозяйство на хорошем сче
ту  в производственном управлении. 
И тем более обидно, что ру
ководители колхоза, председатель 
т. Неберо и  зоотехник т. Толмачев, 
выступаю т ярыми противниками пе
редовых методов содерж ания скота. 
Нет нужды  доказьсвать важ ность 
внедрения нехаогачесхого доения хо
ров. А в наш ем хозяйстве этот пере
довой прием опорочен, опошлен. 
Есть у нас доильная устан<;вка 
ДА-8.М, а коров доят вручную . До
ильную установку мы приобрели в 
1 9 6 1  году, X зиме с  помощью работ

ников районного отделения «Сель
хозтехники» установили. Больш е все
го радовались доярки. Хотя теперь 
каж д ая и з них за  день стала доить 
коров в два —  три раза  больше, но с 
аппаратам и работать было намного 
легче. Н алицо была экономичесхая 
выгода для хозяйства —• сократился 
ш тат доярок, уменьшились расходы 
на оплату животноводам.

Но так  было только зимой. С нача
лом пастбищного содержания пе
реш ли в а  ручное доение. Вновь 
возрос ш тат доярок. Ж ивотново
ды надеялись: кончится ле
то, начнется стойловое содержание 
коров, и снова заработает доильная 
установка. Но надеж ды  доярок ве 
оправдались. Они по-прежнѳму доят 
коров вручную , а  доильная усташхвка 
в  самом неприглядном виде стоит в 
грязном помещ ения там бура. Здесь 
ж е висят грязные доильные аппара
ты. Мыть их нечем. Помещение там
бура холодное, горячей воды нет. Я, 
как механнк-дояр, просто не мог р ав
нодушно смотреть а а  такое  беаобіра-

эие. Но все мои переговоры е  пред
седателем колхоза и с зоотехником 
оканчивались впустую . Видите ли, 
не нравится им эта маш ина. А зачем 
ж е тратили тогда колхозные деньги? 
Не ж елаю т руководители покупать и 
передвижную доильную установку —  
хватит, мол, и  одной. Никакого 
мучения с этой установкой не было 
бы, если бы машину содержали в  по
рядке. Но все уперлось в  горячую  во
ду. Я  предлагал утеплить тамбур, 
устроніть моечное отделение, но меня 
и  слуш ать не хотят. Когда а  сделал 
зам ечание зоотехнику Толмачеву, 
что нельзя на ферме без горячей во
ды , тот  только рукой махнул. Ферма 
заросла навозоім.

П усть прочтут это письмо руково
дители хозяйства н , может быть, им 
все -таки  станет  стыдно за  свою бес- 
хозяйствеіяиость.

В. ЧЕРДАНЦЕВ, 
механик, мастер машинного дое
ния колхоза «Краоное знамя» 
Томонога производотвеннога уп- 
равлания.

В

С каждым годом повышается 
I интерес трудящихся к политн-' 
Іческнм знаниям. Об этом ярко 
I свидетельствует спрос на поли-І 
|тическую литературу в библио- 
Ітеке Jsft 6 Кировского района 
|г . Томска. Так. если в 1961 году 
Ікннг на политические темы было 
]выдано трудящимся около 10,5 
I тысячи, то в 1962 году их число 
[возросло до 14 тысяч. Учитывая 
интерес читателей к политиче
ской литературе, работники биб- 

[лнотеки провели в минувшем го- 
|ду около 30 тематических вече- 
Іров, библиографических обзо- 
|ров, организовали более 30 
[книжных выставок на темы: «Го
сударство в период развернуто- 
ІГО строительства коммунизма», 
«ХХІІ съезд КПСС и вопросы 
международной жизни», «Чело-' 
век будущего воспитывается се-

Вгодня», «Мирное сосуществова
ние — генеральный курс внеш
ней политики СССР» и другие.
В библиотеке оформлены стенды 
«Великая поступь ленинских 
идей», «Воспитывать в каждом 
черты строителя коммунизма», 
ежедневно меняются материалы 
на стендах «Новости дня», «Что 
происходит в мире».

Библиотека организовала чте
ние лекций и бесед по материа-І 
лам ноябрьского Пленума ЦК' 
КПСС.

в. СМОЛЯКОВА, 
заведующая библиотекой 

в г. Томска.

Семинар членов 
редколлегий стенных газет

О роли стенной печати и ее

I'задачах в пропаганда решений 
ноябрьского Пленума ЦК КПСС 
состоялся на днях семинар чле
нов редколлегий стенных газет 
промышленных предприятий и 
учреждений Ленинского района 
г. Томска. Участники семинара 
обсудили отдельные но.мера 
стенных газет коллективов спи
чечной фабрики <Сиби;і^>, ва
гонного депо станции Томск-ІІ. 
завода «Томкабель», обменялись 
опытом работы редколлегий с і 
авторским активом. N

С. ШКЛОВЦОВА. У
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УЧЕНИК СТАЛ УЧИТЕЛЕМ

Наставник молодежи
С большим интересом мы изучаем 

Программу партии, решения ноябрь
ского Плені^ма ЦК КПСС. Всех нас 
интересую т перспективы  развития 
страны , родного завода. Н а занятиях 
мы делимся мыслями, планами, пред
ложениями. Каждое занятие обогаща
ет людей идейно, заставляет по-но
вому смотреть на участие в  общем 
труде коллектива, помогает опреде
ли ть свое место в  создании мате
риально-технической базы  коммуниз- 
ма<

Некоторые из нас заняты  на уча
стке, который вы пускает отдельные 
виды  запасны х частей к  сельхозма
ш инам. П вот, когда на одном из за
нятий речь ш ла о дальнейшем раз- 

ітии сельского хозяйства, руководи
л ъ  круж ка Евгений Романович 

вягковскнн , начальник нашего це
ха, сказал :

—  Мы являем ся непосредственны
ми участникам и борьбы за крутой 
подъем производства продуктов пи
тания и  сельскохозяйственного сырья 
для легкой промышленности. Если 
каж дый рабочий, заняты й изготовле
нием запасны х частей, выпустит 
сверх плана хотя бы одну шестерню 
к  трактору, значит больше будет 
вспахано земли, богаче будет урожай.

Ж иво, интересно прошло занятие, 
на котором ш ел разговор о мораль-1 
ном облике строителя коммунизма. 
Слушатели задавали много вопросов,

СЕМЕНА «ЗЕЛЕНОГО 
Р У Г Ад

I Зима для работников лесной охра
ны  —  время своеобразной страды. В 
эти месяцы полным ходом идет заго
товка семян деревьев. Работники лес
ной охраны Пышкино-Троицкого лес
промхоза заготовили более 1 .6 0 0  ки
лограммов семян при плане 1 .1 0 0  ки
лограммов,

Семена сосны отправлены  в  Бело-

« 1СКИЙ. Томский и Лайский леспром- 
озы. 5 3 0  килограммов семян кедра 

послано в  Хакассию. П усть и  тан  за 
ш ум ят наш и сибирские кедры.

Д.тя весеннего посева в питомни
ке  такж е заготовлены  высококачест
венные семена.

Особенно умело ведут заготовку 
семян лесники В. Александров, 
А. Ш евнев, А. Баранов, Г . Гилев.

В. ПШЕНИЧНИКОВ, 
главный лесничий Пышнино- 
Троицкого леспромхоза.

критиковали недостатки отдельных 
рабочих.

Но беседами со слуш ателями на 
занятиях не ограничивает свою дея
тельность тов. Квятковский.

Коллектив наш  борете^ за  право 
назы ваться ко.ілективом коммунисти
ческого труда. 5 бригадам из 11 при
своено это почетное звание. Недавно 
две из них —  бригады тт. Хамкина 
и Середы —  включили в  свой состав 
советских космонавтов и  обязались 
в ьто л н я ть  за них нормы.

Тов. К вятковский не просто одоб
рил их  инициативу, а  помог бригадам 
организовать работу так , чтобы они 
успешно выполняли взятое обязатель
ство.

Недавно цех получил ответствен
ное задание за  десять дней (предель
но cж^aтый срок) изготовить Детали 
для ковочных машин, помочь полуав
томатному цеху отремонтировать 
часть оборудования, модернизировать 
станок Д И П -300 для резки труб. По- 
боевому трудились в  те дни члены 
бригад коммунистического труда, воз
главляемы е тт. ІОшкеевым и Рогожи
ным. И они справились с заданием.

Этот и  ряд других примеров из 
ж изни коллективов коммунистическо
го труда послуж или для тов. Квятков- 
ского хорошей иллю страцией к  заня
тию по теме «П лан ■—  закон жизни 
предприятия. Полностью использовать 
резервы  производства». Многие из 
•нас тогда по-настоящ ему осознали 
всю важ ность личной ответственно
сти каждого за  судьбу выполнения 
заводского плана. Тов. Квятковский 
сказал тогда, что в  ноябре завод не
додал стране 1 7 0  ты сяч подшипни
ков. Срыв выполнения планового за
дания тотчас сказался , например, на 
работе Алтайского тракторного заво
да, который из-за отсутствия под
ш ипников конической группы был 
вынужден остановить сборочный кон
вейер.

И каж дый из нас подумал о том, 
что в  этом отчасти повинен и  наш 
цех, работающий порой неритмично.

Большой разговор был на заняти
ях  о резервах производства.

За последнее время в  коллективе 
сменились десятки рабочих. Из них 
18  человек впервы е стали к  стан
кам . К ак они работают? В основном, 
неплохо. Но не все. Нередко до
пускаю т внутрисменные простои. 
Однажды на ч ас  раньш е прекратили 
работу молодые рабочие тт. Куприн и 
Эндерс, на 8  минут опоздали на за 
вод тт. Коробов, М атвеев, Федоров.

Часто беседует о молодыми рабо
чими тов. Квятковский, стремится,

чтобы кадровые рабочие передавали 
молодежи добрые традиции коллек
тива.

Каждое занятие в круж ке Евгения 
Романовича, каж дая встреча его с 
рабочими в цехе —  это маленькая 
ступенька в борьбе за нового челове
ка.

Настойчиво убеждает он молодежь 
в необходимости учиться. В этом го
ду в школе рабочей молодежи, тех
никумах, вузах  учится одна треть 
рабочих и инж енерно-технических ра
ботников цеха, остальные занимают
ся в круж ках и семинарах сети пар
тийного просвещения. И в  этом— не
малую роль сыграл личный пример 
Евгения Романовича. Он без отрыва 
от производства окончил вечернюю 
ш колу, техникум, а три  года назад—  
Томский политехнический институт.

Более 4 0  рабочих нашего цеха уча
ствуют в охране общественного поряд
ка. И вместе с друж инниками выхо
дит на дежурство тов. Квятковский.

Поет на сцене коллектив художе
ственной самодеятельности. И там вы 
найдете Евгения Романовича в  роли 
солиста.

Подход к  человеку.., Он должен 
быть индивидуальным. Вот приходит 
в цех  новичок. Ему на первых порах 
особенно нуж на поддержка,

Часто беседует начальник цеха с 
молодыми рабочими. Рассказы вает о 
заводе, цехе, участке, бригаде. И ес
ли идет Евгений Романович по участ
ку , то в первую очередь остановится 
та.ч, где работает ученик,

Что, не ладится? Давай покаж у, 
а ты  стань и  смотри внимательно.

Случилось, заболел человек. К не
му идут председатель цехкома ком
мунист А. Е. Ядрышников, начальник 
цеха или кто-то из других старших 
товарищей. Нередко можно увидеть 
их в общежитии молодых рабочих. 
Благодаря помощи и заботе старших 
товарищ ей стали студентами вузов 
мастер В. Овчаренко, бывший токарь, 
а  ныне начальник отдела технической 
подготовки В. Попов, членами коллек
тива коммунистического труда —  мо
лодые рабочие из бригады В. Юшке- 
ева, стал членом бригады^ коммуни
стического труда В. Петров.

Хороший коллектив у нас в цехе, 
друж ны й, работящий. П лал мы вы 
полняем постоянно.

Учит словом и зовет личным при
мером цеховую молодежь наш  идей
ный наставник ^  пропагандист, на
чальник цеха.

В. БЕЗЛИПКИН, И. ЖУКОВ -  
слушатели кружна конкретной 
акономики, А. ИВАШУТИН — 
секретарь комсомольской орга
низации реионтно-мѳханичесиого 
цеха Томского подшипникового 
завода.

ТІит&телв: сообщ аю т :
СПАСИБО ШЕФАМ

6  селе Еоэюлнно Том
ского производственного 
управления заканчивает
ся строительство новой 
ш колы  н а  1 6 0  мест. 
Отроить е е  помогал шеф 
школы —  Томский рыбо
завод. Еоллеостив завода 
noMof в  подвозке строи
тельны х материалов, обо
рудовании водяного отоп
ления. Мы благодарны 
шефам и  яадеемся н а  их 
помощь в  оборудовании 
мастерских н  школьных 
кабинетов.

И. т ю н и н .

ЧАСЫ ИЛИ 
УКРАШЕНИЕ?

Во многих учреждени
ях  г .  .Томска имею тся ча

сы , яо  нередко они или 
в е  работают совсем, или 
показываю т время неточ
но. Например, в  здании 
Томской конторы Строй
банка четверо часов и 
все стоят.

Некоторые уличиы е ч а 
сы по казн ом у  показы ва
ют время.

А. ЛЮБОВ.

«НАВОДНЕНИЕ»

Не очель-то приятно, 
когда я а  твое рабочее ме
сто с  потолка бежит во
да, зали вая янструмент, 
детали. А в  нашем иаст- 
рументальном цехе заво
да «Сибѳлектромотор» 
такое «наводнение» не 
редкость. Об этом знают 
руководители цеха  и  за 

вода, много р аз  мы обра
щ ались к  ним с  просьбой 
принять меры, но все 
остается по-прежнему.

А. ПЕНЬКОВ. В. МАЛЬ
ЦЕВ и другие.

ПОЗАБОТИТЬСЯ 
О ШКОЛЬНИКАХ

Я работаю экскаватор
щиком на карьере в  Тах- 
тамыш еве и каждый 
день, когда еду на рабо
ту, виж у такую  каригну. 
Ш кольники идут с  Чер
ной речки в  Тахтамы- 
шевеяую ш колу за три  с 
лишним километра. Ут
ром темно, свет фар 
встречных машин слепит 
ребят, они вынуждены, 
уступая дорогу, отходить 
ъ онегч Ос(Н$елно трудно

ребятам во время мете
лей  и морозов.

Руководители Тахта- 
мышевского совхоза дол
ж ны  выделить транспорт 
для подвоза детей в шко
лу.

Е. ГОЛЕЩИХИН.

К НАМ ПРИШЛИ 
КНИГОНОШИ

Много лет я  беру кни
ги в Зырянской библио
теке. Здесь работают вни
мательные люди. Читате
лям, которые по какой- 
либо причине не могут 
сами прийти в библиоте
ку, книгоноши доставля
ют книги на дом.

И. ТИХОНОВ. -

Восемь лет назад, после окон
чания службы  в  Советской Ар
мии, приш ел на Томский маномет
ровый завод учеттком  слесаря 
Виктор Ёльчанинов.

Восемь лет —  срок небольшой. 
А к а к  вырос за  это время молодой 
рабочий! Теперь он сам учит мо
лодежь секретам слесарного ма
стерства.

А поучиться есть чему у ком
муниста Ельчанинова.

Еще четыре года назад  он пер
вым н а  заводе последовал почи
ну Валентины Гагановой и пере
шел в  самую отстающую брига
ду, стал ее бригадиром; неболь
шой коллектив ремонтников под 
руководством передового слесаря 
стал одним из лучш их на заводе.

Затем он стал механиком чет
вертого механозаготовительного 
цеха, все свои силы  отдавая тому, 
чтобы весь станочный парк зак
репленного за ним участка рабо
тал  бесперебойно.

Только в прошлом году он внес 
семнадцать ценных рационализа
торских предложений, направлен
ны х главным образом на модерни
зацию оборудования. Внедрение 

'э т и х  предложений позволило за
воду сберечь 1 .7 7 9  рублей.

Большую пользу цеху принесло 
предложение новатора об улучше
нии конструкции шпиндельной 
бабки универсального фрезерного 
и токарных револьверных стан
ков, у которых он зам еш л  под
ш ипники скольж ения подшипни
ками качения. Это значительно 
улучшило чистоту обработки дета
лей, повысило производительноств 
труда.

Вместе со слесарем

Не верь 
глазам своим

Когда-то Козьма Прутков писал: 
«Если на клетке слона написано: 
«буйвол» —  не верь глазам своим». 
Это изречение приходит на память, 
когда побываешь в почтовом отделе
нии Л* 21  г. Томска.

1 9  декабря я  получила извещение 
на посылку и пошла в почтовое отде
ление 2 1  к  окну, с вывеской 
«Прием и выдача посылок». Когда 
подошла моя очередь, работник 
связи возвратила мне обратно доку
менты и сказала: «Выдача посылок 
в окне рядом», хотя табличка там 
гласит: «Прием, выдача всех видов 
почтово-телеграфной корреспонден
ции». Я снова должна была стоять в 
очереди, чтобы получить посы лку.

2 0  декабря я  иду в почтовое от
деление 2 1 , чтобы отправить по
здравительные телеграммы. Заняла 
очередь к  окну с табличкой: «При
ем, вы дача всех видов почтово-теле
графной корреспонденции». Подходит 
моя очередь, мне говорят: «Прием 
телеграмм в соседнем овне», в том 
окне, где, согласно табличке, должны 
были принимать и выдавать посыл
ки. Я  дважды потеряла по вине ра
ботников связи много времени и по
просила книгу жалоб и предложений, 
чтобы написать, как  почтовое отделе
ние Л : 21  подготовилось к  обслужи
ванию клиентов в предпраздничные 
дни. Мне выдать ее отказались. На
чальник отделения заявила: «Надо 
было прежде спросить». А отказ вы 
дать книгу жалоб мотивировала тем, 
что незачем работникам связи  пор
тить настроение в предпраздничные 
дни. Хочется спросить: а  можно ли 
портить настроение клиентам?

А. ГЕОРГИЕВА.

Казаковым он предложил и внед
рил пневматическое приспособле
ние для заж има держателей мано
метров.

Раньш е эта деталь заж ималась 
на станке вручную.

Сконструированное новаторами 
пневматическое приспособление 
обеспечивает автоматический за
жим и  разжим держателей, плав
ный ход ш пинделя. Бели раньше 
на одном станке обрабатывали 
4 5 0 — 5 0 0  деталей в смеяу, то, 
внедрив пневматические зажимы, 
рабочие начали снимать с тех же 
станков по І .ІО О — 1 .2 0 0  держа
телей.

Виктор Александрович постоян
но учится. Сейчас он —  учащийся 
десятого класса школы рабочей 
молодежи.

Недавно дирекция завода назна
чила Виктора Александровича ма
стером ремонтно-механического 
цеха, того самого, в который он 
пришел восемь лет назад учени
ком.

Где бы ни работал коммунист 
Ельчанинов, его труд везде яв
ляется примером творческого от
ношения к  делу.

С. ЛАНЦМАН, 
инженер бюро техкичесной 
информации Томского мано
метрового завода.

V
На снимке: одни из лучших 

рационализаторов Томского ма
нометрового завода мастер В. А. 
Ельчанинов.

Фото автора.

О т к л и к и  н а  статью  О Т о д р о сто к »

Р А З В И В А Т Ь  
ИНИЦИАТИВУ РЕБЯТ

Каждый, кто работает в  школе, не
редко задумы вается над тем, так  ли 
воспитываем мы наших детей, по-на
стоящему ли готовим к  ж изни тех, 
кому предстоит ж ить при коммуниз
ме, Почему некоторые подростки ста
новятся н а  яѳпраівильный путь?

Славу К. до недавнего времени кое- 
кто считал в школе хулиганом. Сла
в а 'гр у б и л , был участником драк. 
Увидев, что многие ребята от него 
отвернулись, м альчик почувствовал 
себя ненужным в классе, начал ухо
дить с уроков.

Нет, Слава не был неисправимым. 
И мы наш ли ключ к  его сердцу.

Однажды мы заметили, как  заго
релись глаза у Славы, когда ему по
ручили следить за порядком в  пио
нерской комнате. Мальчик оценил до
верие своих товарищ ей и  хорошо вы 
полнил поручение. Затем мы вовлек
ли его в школьную художественную 
самодеятельность. После первого же 
концерта Слава охотно стал выпол
нять и другие поручения.

Вот это и важно —  увидеть в ма
леньком человеке то хорошее, опи
раясь на которое, можно вытеснить 
плохое в характере подростка. Об 
этом правильно рассказы вается в 
статье «Подросток».

Очень важ но, чтобы подросток был 
в центре интересных дел пионерско

го отряда, друж ины , школы. И, ко
нечно, старш ие должны умело на
правлять инициативу детей. На од
них  подсказках старш их не воспи
таеш ь энергичного, деятельш ио че
ловека. Л у нас, к  сожалению, быва
ет еще так , что работу в отрядах ве
дут не сами пионеры, а  классны е ру
ководители. А потом эти педагоги 
удивляю тся, почему пионеры мало 
инициативны .

Сбор метал.толома в школе Мі  12  
считался когда-то обузой для ре
бят. Ш кольников заставляли соби
рать лом, не рассказы вая о том, для 
чего это делается. А сейчас сбор лома 
наполнен для подростков большим 
смыслом. Ребята знаю т, для чего ме
таллолом нуж ен стране. И они с  боль
шим интересом соревную тся за т о /  
чтобы собрать лома как  можно боль
ше. В школе поощряют победителей 
этого соревнования. В прошлом учеб
ном году, например, ребята ш ести 
классов ездили н а  экскурсии в  Ново
сибирск, Колпашево и  Нарым. Они за
служ или это право своим трудом по 
сбору металлолома.

В каждом деле надо умело разви
вать инициативу ребят. Без этого вос
питы вать подростков нелвзя.

В. ЛАНШАКОВ,
старший пионервожатый школы
№ 12 г. Томска.

По адресу, умазанному 
читателями

В связи с образованием машино
счетного бюро на Асиновском лесопе
ревалочном и деревообрабатываю
щем комбинате аппарат бухгалте
рии предприятия значительно со
кратился. Однако, несмотря на это, 
в жилищно-коммунальном отделе 
комбината по-прежнему сущ ествует 
отдельная бухгалтерия во главе со 
старшим бухгалтером А. Ф. Носыре- 
BbDi. Б  функции этой бухгалтерии 
входит немногое: начисление квар
тирной платы  да учет по детским уч
реждениям. Да и то основные виды 
бухгалтерских операций— учет мате
риальных ценностей, начисление за
работной платы  по жилищно-комму
нальному' отделу —  выполняются в

По штату—бухгалтерия, 
а на деле?

машиносчетном бюро бухгалтерии 
комбината.

Тов. Носырев очень плохо руково
дит работой своего аппарата. Планы 
сбора средств по квартплате домоуп
равлениям не спускаю тся; постуті.'іе- 
ние этих средств не контролируется. 
Старший бухгалтер редко бывает в 
цехах и домоуправлениях, не коитро- 
лирует расходование материалов, 
применение норм выработок и расце
нок.

НАШИ ДРУЖИННИКИ
В один из вечеров в штабе дружи

ны раадался телефонный звонок. 
Взволнованный охранник из проход
ной завода «Томкабель» просил при
слать дружинников. Через несколько 
минут в небольшую комнату штаба 
привели наруш ителя порядка, кото
рый вел себя хулигански, оскорблял 
окружающих.

Д ружинники составили протокол, 
который был передан на рассмотре
ние административной комиссии Ле
нинского райисполкома гор. Томска. 
Но вскоре выяснилось, что наруш и
тель порядка обманул дружинников: 
назвал чужую фамилию, неправиль
но у казал  место своей работы.

Н ачались поиски. Они долго ни 
к  чему не приводили. Но дружинни
ки  все-таки  добились своего. Нару
шитель порядка понес заслуженное 
наказание.

За последние три месяца у вас  в 
штабе побывало 45  наруш ителей об
щественного порядка. Мы не всегда 
передаем дела на них в администра
тивную комиссию, иногда ограничи
ваемся беседами с шіми, ставим в из
вестность те организации, в которых 
они работают.

Часто бываем мы на дому у  сво
их подопечных, бывших наруш ителей 
порядка, интересуемся тем, к ак  они 
ведут себя в быту. В новом году мы 
думаем провести ряд рейдов. Прове
рим, как  соблюдается общественный 
порядок в общежитиях, к ак  выполня
ются правила советской торговли.

В нашем городе около десяти ты 
сяч друж инников, 3 5 0  из них —  ра
бочие и служащ ие нашего завода,

А. КОЗЛОВ, 
командир дружины завода 

«Томкабель».

Отвечаем на вопроси 
читатель и сколько стоит ТЕПЛО?

М не непонятно , и з  чего  исходят наш и ж и ли щ н ы е о рганы  ког
д а  нач исл яю т ж и л ьц а м  п л ату  за  о топление. Н ап ри м ер , у  м еня 
к в ^ т и р а  м еньш е, чем  у  соседей , а  п л ач у  я  н а р а вн е  с  ними. 

О бъ ясн и те , п о ж ал у й ста , п о ряд ок  н ач и сл ен и я  п л аты  за  отопле-

Мы попросили объяснить это глав
ного бухгалтера облкомхоза А. Миро
любова. Публикуем его ответ.

V
Ж алоб и запросов подобного рода 

поступает к  нам, да, видимо, и  в  дру
гие организации, много.

Ж алую тся на разнобой в начисле
нии платы . Вот, мол, прошлый раз 
уплатили столько-то, а  в  этом меся
це в  счете домоуправления стоит со
всем другая сумма. Почему так  про
исходит? Дело в следующем. Н а
пример, счета за  январь домоуправ
ление вы писы вает ж ильцам в конце 
яиваря. А ТЭЦ предъявляет домоуп
равлению счет за  январь в  начале 
ф евраля. В графе «отопление» 
проставляется сумма, состоящ ая из 
аванса за январь и  поправки к  аван
су за  декабрь. А эта поправка может 
быть разной —  в  зависимости от сѳ- 
бестонмооти отопления. Скажем, в 
январе стояла более холодная погода, 
чем в  декабре, пришлось затратить 
больше топлива. Значит, в январе 
стоимость отопления будет выш е.

К стати, о поправке, Если бы ТЭЦ 
предъявляла доноуправлециям счета

Н . Р О Ж Д Е С Т В Е Н С К А Я .
перед тем, как выписы ваю тся счета 
ж ильцам, отпала бы необходимость 
вы считы вать эту поправку для каж -І 
дого квартиросъем щ ика. Сколько 
лишней работы отпало бы!

Часто к  нам обращаются и о таким 
вопросом: почему ж ильцы , ж ивущ ие 
в двух соседних домах, пл атят  аа ото
пление по-разному —  одни меньше, 
другие больше? При прочих равных 
условиях это может происходить 
только от того, что эти дома питаются 
от разны х источников тепла: один, 
положим, от ТЭЦ, другой —* от ведом
ственной котельной. Себестоимость 
тепла различна —  различна и  плата 
за  него.

Больш е всею  ж алоб и недоумений 
вызываю т случаи, когда за  отопление 
равной жилой площади начисляю тся 
различны е суммы, или. когда <а 
большую площ адь платят меньше 
и т. п , А между тем, ничего необыч
ного здесь пет. Ведь размеры  платы  
за  отопление (к а к  и  квартирной) і а -  
висят не только от размеров жилой 
площади. Учиты вается заработная 
плата квартиросъем щ ика, наличие 
излиш ков ж и лья  і(за излишнюю пло
щ адь пл ата  взим ается Я тройном раз

мере), льготы'ДЛЯ пенсионеров, во 
нослуж ащ их и  т. д.

Конечно, не исклю чены я  ошибки 
при начислении платы  за  отопление. 
И чаще всего эти ошибки допускаются 
потому, что бухгалтеры  домоуправле
ний иногда неправильно понимают 
ныне действующие правила по этому 
вопросу. Основное положение их: пла
та за отопление исчисляется в разме
ре 4 0  процентов от квартирной пла
ты . Если ж е ТЭЦ предъявит домоуп
равлению счет в сумме, превыш аю
щей 4 0  процентов, то излиш ек рас
пределяется среди квартиросъемщ и
ков пропорционально их  ж нлой пло
щади (а  не поровну, как  это иногда 
делается).

П редусматривается, что смета рас
ходов и а  отопление, составляем ая в 
домоуправлении, долж на ежегодно об
суж даться на общих собраниях ж иль
цов. Это очень правильное положе
ние: ж ильцы  будут зн ать , сколько им 
придется платить за  отопление в  бу
дущем году. Если бы им пришлось 
платить больше, чем предусматрива
лось сметой, они могли бы поинтере
соваться у  руководителей ЖКО. чем 
вызвано такое повыш ение. Не покры 
ваю т ли бесхозяйственность за  счет 
ж ильцов? А такие случаи, к  сож але
нию, бывают.

А. МИРОЛЮБОВ.

С праш ивается: есть л я  необходи
мость в  таком случае содержать ап
парат бухгалтерии в  ЖКО комбина
та? Целесообразнее его сократить, а 
функции его передать центральной 
бухгалтерии предприятия.

А. ЧЕРНЫХ.

Наш корреспондент тов. Сука
чев проверил факты, указанные в 
пис.ьме тов. Черных. Вот что он со
общил:

Действительно, учет в бух
галтерии ЖКО находится не на 
должной высоте. Планы по сбору 
средств домоуправлениям не дово
дятся, должники по квартплате 
не выявляются. Дело доходит до 
того, что некоторые из них, особен
но из числа тех, кто работает в 
других организациях, уезжают, не 
рассчитавшись за квартиру.

Состоянпе учета по детскнм уч
реждениям характеризует такой 
факт. Бухгалтер Л. Дорохова, ве
дающая этим делом, не могла наз
вать (даже с помощью книг), сколь
ко мест имеется в вверенных ей 
учреждениях. А учреждений всего 
три: детсад на 50 мест, детские 
комбинаты лесозавода и первой ле- 
собазы.

Факты убедительно говорят о 
том, что бухгалтерия ЖКО — лиш
няя надстройка в аппарате комби
ната. В ЖКО есть склад, но там 
ничего не хранят. Домоуправления, 
минуя бухгалтерию ЖКО, выписы
вают необходимые нм материалы 
непосредственно с центрального 
склада.

В ЖКО есть столярная мастер
ская, но что там изготовляют—не
известно. Домоуправляющнй тов. 
Царев еще в августе заказа.і там 
60 оконных рам и 30 дверей. С тех 
пор сделано всего 6 дверей н ни 
одной рамы.

Кстати, на комбинате есть мощ
ный столярный цех н, кроме того, 
существуют кустарные столярные 
мастерские в ремстройучастке. По
чему при на.інчни ремонтно- 
строительного участка кнр^чный 
завод комбината подчинен ЖКО? И 
совсем непонятно, из каких сообра
жений то.му же ЖКО подчинен кон
ный обоз.

Штат ЖКО сильно раздут: там 
работают, а вернее, числятся, на
чальник, несколько бухгалтеров, 
два счетовода-кассира и другие ли
ца.

Весь учет <Тез ущерба делу мож
но было бы перенести в машино
счетное бюро комбината, а искус
ственно раздутый аппарат ЖКО 
ликвидировать. Ведь бо.чьшняство 
домоуправляюіцих в ЖКО не за
глядывает в никаких дел с ним не 
имеет.

ОТВЕЧАЕМ НА ПИСЬМА 
НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

г. ТОМСК,
Тт. СОКОЛОВУ, ЖАРКОВУ Н другим.

Вы писали •  редакцию газеты 
«Красное знамя» о том, что семья 
Янковских нарушает правила обще
жития, в ней постоянно устраивают
ся скандалы, даги растут без роди- 
тельсного надзора. Чтобы имать сред
ства на пьянки. Янкоаские занялись 
■ороаетвом.

Мы попросили Ленинский районный 
отдал МИЛИЦИН разобраться с зтим и 
принять мары.

Работники МИЛИЦИН нам сообщили, 
что против В. В. Янковской и ве сы
на Анатолия возбуждено уголовное 
дало, на сына Янкоаских Іалантина 
матариал направлен •  комиссию по 
далам насоваршаннолатних для опр^ 
далания его в датскую вослнтатояѵ 
НУЮ'ИОЛОНИКѴ . V
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Р а ,б о т л га ~ в зр ы в
Мы привыкли к тому, что ки

лограммы взрывчатки переносят 
тонны земли. А сегодня инжене
ры сообщают — граммы взрыв
чатых веществ (ВВ) позволяют 
штамповать, сваривать, упроч
нять. прессовать, резать, рубить 
и пробивать металл. Применение 

•  ВВ часто бывает выгоднее, чем 
-использование многотонных 

прессов, сложного электрообору
дования, станков. При этом дей- 

. ствие взрыва, например, штам- 
Іповка деталей из листовых заго- 
'товок. зачастую бывает ювелир

ным по точности.
Пакет взрывчатки и неглубо

кий бассейн на отгороженной 
площадке — так можно предста
вить себе новый цех штамповки. 
Нет ни прессов, ни печей, ни не
умолчного грохота, ни изнуряю
щей жары. В бассейне поверх 
матрицы лежит стальной лист. 
Над ним отделенный слоем во
ды «висит> пакет в^ывчаткн.

Внимание, взрыв! Столб воды 
над бассейном, брызги. В какие- 
то мгновения образовалась удар
ная волна. Эта ударная волна и 
движущиеся за ней газы обру
шиваются на стальной лист, пе
редают часть своей энергии и 
огромную скорость частичкам 
металла. Металлический лист 
заполняет матрицу, деталь от
штампована.

В таком бассейне можно не 
только штамповать, но и проби
вать отверстия или совмещать 
штамповку с пробивкой. Ведь 
если в матрице сделать отвер
стия с режущими кромками, то 
взрывная волна продавит металл 
в .местах пустот. Не только круг
лые. но и более сложного рисун
ка отверстия можно пробивать в 
таких жаростойких и высоко
прочных материалах, для кото
рых воздействие взрыва —един
ственный метод их обработки.

Об этих экспериментах сооб
щил корреспонденту ТАСС до
цент Московского авиационно
технологического института 
О. Попов.

Чаши, конусы, цилиндры, де
тали с гофрированными стенка
ми — все эти изделия можно 
изготовить новым методом. А 
шаровые баллоны взрыв штам
пует из труб, и их не нужно уже 
сваривать из двух половинок.

Человек в защитной маске, ос-

ОЧЕРЕДНОЕ СНИЖЕНИЕ
ЦЕН НА ВОЗДУШНЫХ 

ЛИНИЯХ
С 1 января на большинстве 

линий Главного управления 
Гражданского воздушного флота 

проведено очередное снижение 
тарифов. Так, например, билеты 
теперь стоят: от Томска до Якут
ска 74 руб. вместо 108, до Ле
нинграда — 58 руб. вместо 66.
А от Колпашева до Москвы — 
56 руб. вместо 76, до Одессы — 
72 руб. вместо 92.

Еще большую выгоду получат 
пассажиры, пользующиеся воз
душным транспортом на местных 
линиях Томской области. Здесь 
стоимость проезда стала в пол
тора — два раза меньше. Сни
жены также тарифы на перевоз
ку багажа, грузов и авиапосы
лок. Если раньше, к примеру, 
билет из Томска в Александро
вское стоил 28 руб., а провоз 
1 килограмма багажа—40 коп., 
груза—28 коп., то сейчас соот
ветственно: 14 руб., 20 коп., 14 
коп.

До 1 июня будет предостав
ляться 50-процентная скидка {к 
новым тарифам) студентам днев
ных, вечерних и заочных отделе
ний вузов, учащимся технику
мов и средних специальных 
учебных заведений, курсантам 
военных училищ и училищ 
Гражданского воздушного фло
та. воспитанникам суворовских 
и нахимовских училищ (при по
летах на самолетах «ТУ-114*. 
<ТУ-104>, -«ТУ-124>. <ИЛ-18> 
и «АН-10»).

Для удобства транзитных пас
сажиров в пунктах пересадок 
для них бронируются места.

м. б е з р о д н ы й .

вещенный ослепительным свето 
электрической дуги,—так обыч 
но представляется процесс свар 
ки. А можно сваривать по-дру
гому, взрывом. Вот две пласти
ны, установленные под неболь
шим углом друг к другу. Внеш
няя поверхность одной из них 
«намазана» слоем ВВ. но межд 
взрывающимися гра.ммами 
пластинкой — амортизирующи 
слой резины или пластмассь 
Этот слой смягчает весьма «экс 
лацсивные» действия взрыва, 
вот взрыв произведен. По мер 
распространения ударной волнь 
обе пластинки с большой ско
ростью ударяются, вдавливают 
ся друг в друга. Металл пласти 
сближается до расстояний дей 
ствия межатомных сил. Пласти
ны сварены.

Взрыв позволяет соединять 
таким образом даже разнород 
ные металлы — сталь и медь 
сталь н алюминий, медь и титан 
что не под силу электросварке 
причем процесс сварки взрывом 
идет так быстро (всего несколь 
ко микросекунд), что в швах 
между металлами не образуются 
вредные переходные химические 
соединения.

Трудно рассказать о всех де 
лах «работяги-взрыва». Это 
«взрывные заклепки», внутр 
которых помещен заряд ВВ. За 
клепка вставляется в отверстие 
заряд взрывается и... заклепк 
со «шляпкой». Можно, оказь 
вается, еще и выстреливать бол 
ты из специального пистолета 
При этом болты частично при 
вариваются к соединяемому ме 
таллу.

Энергия взрыва позв'оляе 
также производить механиче 
скую обработку металлов на со 
вершенно фантастических ско
ростях. Деталь выстреливаете 
в отверстие, оставленное межд 
резцами. Скорость резания до
стигает 100.000 метров в мину 
ту, то есть почти вдвое превь 
шает скорость полета винтовоч 
ной пули.

Итак, взрыв пришел в цех 
Его применение экономично 
просто, безопасно и перспектив 
но!

М. РОСТАРЧУК, 
(корр. ТАСС).

Москва, 8 декабря.

«СССР полностью 
поддерживает 

кубинский народ»
ГАВАНА. 2 января. (ТАСС). Все гаванские газеты на видных ме

стах публикуют сегодня приветственное послание Н. С. Хрущева и 
Л. И. Брежнева Фиделю Кастро и Освальдо Дортикосу по случаю чет
вертой годовщины со дня победы кубинской революции.

Газета «Мундо» выносит в заголовок слова из послания, где гово
рится о том. что «кубинский народ может всегда рассчитывать на дру
жественную поддержку и помощь со стороны советского народа».

«Хрущев и Брежнев вновь заверяют в братской помощи и поддерж
ке советским народом своих кубинских братьев», — пишет газета 
«Нотисиас де Ой>.

«СССР полностью поддерживает кубинский народ», — указывает 
газета «Революсьон».

Газеты публикуют поздравительные телеграммы от ВЦСПС кубин
ским профсоюзам. ЦК ВЛКСМ Союзу молодых коммунистов, поздрав
ления кубинск<жу народу от советских космонавтов и других лиц и 
организаций Советского Союза.

ТОРЖЕСТВА НА КУБЕ
ГАВАНА, 3 января. (ТАСС). 

Вчера в Гаване, на площади рево
люции имени Хосе Марти, по слу
чаю четвертой годовщины кубин
ской революции состоялся гранди
озный митинг, на котором с боль
шой речью выступил премьер-ми
нистр Кубы Фидель Кастро.

Остановившись на событиях, 
связанных с возвращением в США 
наемников, захваченных в плен 
кубинскими вооруженными силами 
во время апрельской интервенции 
1961 года. Фидель Кастро подчерк
нул, что на Плайя-Хирон американ
ский империализм потерпел свое 
первое поражение в Латинской 
Америке.

Премьер-министр высмеял заяв
ление президента США Дж. Кен
неди перед кубинскими контррево
люционерами в Майами о том. что 
знамя, якобы спасенное интервен
тами и врученное ими президенту 
США, будет обязательно возвраще
но «свободной Гаване». История со

Лидируют фабричные 
х о к к е и с т ы

Более месяца хоккеисты Томска 
оспаривают звание сильнейших в 
областном центре. В числе участ
вующих — команды; «Знамя тру- 
да-І», «Знамя труда-ІІ», «Труд», 
«Спартак», «Торпедо», «Динамо», 
«Шахтер» и другие.

Соревнования проводятся в два 
круга. Вне конкурса, без единого 
поражения идет «Знамя труда-І» 
(коллектив карандашной фабрики). 
У лидера после 9 игр 18 очков.

9 очков после 8 игр набрали спар
таковцы. На третьем месте — вто
рая команда карандашной фабрики 
(«Знамя труда-ІІ»). В ее активе 
7 очков.

Следует отметить, что в распо
ряжении спортсменов только одно 
ледяное поле — на стадионе ка
рандашной фабрики. Это препятст
вует регулярному проведению тре
нировок.

В. ПОПЕЛЬ.

Розыгрыш новогодних призов
На Томском ипподроме проходи

ли испытания рысистых лошадей. 
В этот день разыгрывались ново
годние призы. Победителем одного 
из них неожиданно оказался на
ездник первой категории У. Г. 
Юсупов. Его рысак Гусляр фини
шировал первым с хорошей резво
стью — 2 минуты 21 сек.

Интерес вызвал заезд рысаков-

ветеранов. Первым финишировал 
Удалец, управляемый П. В, Гри
горьевым.

Обособленным был заезд рыса
ков, принадлежащих Томской кй- 
рандашной фабрике. Первым 
финишному столбу привел свою 
питомицу Байгу наездник А. К. 
АлексееЕк

, В. ЧИКИШЕВ.

О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Й  
П Р ИГ ОВ ОР  ХУ Л ИГ АНУ

В доме 9 по проспекту имени 
Кирова г. Томска проживал некто 
Дедюхин. Он издевался над своей же
ной и  детьми. После того, как  они 
ушли от него, он ж енился и стал из
деваться над новой женой и ее до
черью. Дедюхин терроризировал со
седей.

Положением в  усадьбе заинтересо
валась общественность домоуправле
ния ^  8 . По инициативе партийной

организации на усадьбе было прове
дено общее собрание ж ильцов. Выне
сен общественный приговор: высе
лить Дедюхина из города Томска сро
ком на пять лет.

Исполком Кировского районного 
Совета г. Томска утцердил это реше
ние.

И. ЛЕЩЕНКО, 
председатель товарищеского су
да домоуправления К і 8.

КАП РИ ЗЫ  ЗИМЫ
Начало нынешней зи

мы ознаменовалось отте
пелью.

Зимние оттепели, в ча
стности, в  декабре и  ян 
варе —  не столь редкое 
явление в  Западной Си
бири.

Так, за  последние 16  
лет (с 1 9 4 7  г. по 1 9 6 2  
год) повы ш ения темпе
ратуры  до О® и выше в 
декабре и январе отме- 
ча.іись 1 0  раз. Самая ин 
тенсивная оттепель (по 
величине максимальной 
температуры  и по про
должительности) наблю
далась зимой 1 9 4 7 —  
1 9 4 8  гг.

Повыш енная темпера
тур а  с  небольшими пе
рерывами в 2 — 4 дня, 
когда воздух охлаж дался

до 3 — 5® мороза, наблю
далась с  31 декабря
1 9 4 7  года по 13  января
1 9 4 8  года. 2  января 
максимальная темпера
тура воздуха равнялась 
3 ,7  градуса выше нуля.

Примечательной была 
оттепель в декабре 1 95 5  
года с 8  по 11  декабря. 
1 0  и 11  декабря термо
метр показывал + 2  гра
дуса, а  8 декабря при 
температуре около О гра
дусов наблюдалась гроза 
с  градом н  дождем лнв- 
вевш'о характера.

Небольшой по величи
не температуры, но сред
ней по продолжительно
сти (4  дня) являлась  от
тепель зимы 1 9 6 1  го
да —  4 — 7 декабря.

Оттепель последних

дней прошлого года
представляет собой одно 
из многих потеплений за 
последние 16  лет.

Какова причина тако
го резкого потепления в 
середине зимы?

С Каспия через
Среднюю Азию, Казах
стан и  юго-восточные
районы Западной Сибири
пришел среднеазиатский 
теплы й воздух. Еще 
2 0  декабря на юго-восто
ке Западной Сибири 
удерж ивалась температу
ра около 1 0  градусов 
мороза, а в Средней 
Азии в  это время темпе
ратура воздуха равня
лась 1 0 — 15 градусам 
тепла. С приходом этой 
теплой воздушной массы 
на юг Томской области 
я  произошло талое рез

кое потепление. Макси
м альная температура 
воздуха 21  декабря ут
ром равнялась 0 ,8  граду
са  тепла.

За последние 15  зим 
14  зим были с морозами 
в 4 0  градусов в  ниж е. 
Прячем. 1 0  из них ха
рактеризовались доволь
но большой продолжи
тельностью морозных пе
риодов. Понижения тем
пературы  воздуха ниже 
4 0  градусов являю тся ха
рактерными для сибир
ских ЗИН, а  оттепель, хо
тя я  нередкой, но только 
гостьей.

Л. ПАРХОМЕНКО, 
младший научный 
сотрудник Томского 
университета.

знаменем, заявил он. — сплошная 
ложь. Все знают, что интервенты 
даже нижнее белье оставили на по
ле боя и что вся бригада интервен
тов была взята в плен. Как соче
тать заявление Кеннеди, о «сво
бодной Гаване» с его обещанием 
не нападать на Кубу?—спросил 
Фидель Кастро.

Мы хотим заявить, продолжал 
премьер-министр, что перед лицом 
империалистического врага, перед 
лицом империалистической агрес
сии наш народ сохраняет за собой 
все права на принятие мер. кото
рые он сочтет нужными. Кастро 
подчеркнул, что солидарность со
циалистического лагеря была эф
фективным оружием против импе
риалистической агрессии.

Говоря о выдвинутых кубинским 
правительством известных пяти 
требованиях, премьер-министр за
явил, что они справедливы, логич
ны и соответствуют правам кубин
ского народа. Он осудил экономи
ческое давление США на . Кубу, 
поощрение ими подрывной деятель
ности против Кубы и их намерение 
нарушать воздушное пространство 
Кубинской Республики.

Фидель Кастро заявил, что аме
риканская военно-морская база 
Гуантанамо, расположенная на ку
бинской земле, представляет собой 
угрозу безопасности страны. Терри
тория этой базы, сказал оратор, 
принадлежит Кубе, и Куба имеет 
полное право потребовать возврата 
этой территории.

Наша позиция, продолжал он. не 
противоречит политике решения 
вопросов мирным путем. Мы сог- 
'Ласны с политикой обсуждения 
проблем и их решения мирным пу
тем. Мы за мир. Но если на нас 
нападут, мы дадим отпор всеми 
средствами, которые у нас есть 
Кастро обратился к империалистам 
с призывом прекратить агрессив
ную политику в отношении Кубы. 
Прекратите свою агрессивную по
литику, и будет мир в Карибском 
бассейне, заявил он.

Мы вступаем в пятый год рево
люции. п^должал оратор, полные 
оптимизма революционного духа, 
верой в будущее. Перед нами мно
го задач. Наш долг заключается в 
создании богатств, в которых нуж
дается наш народ, в создании 
средств производства, необходимых 
для того, чтобы поднять уровень 
жизни, удовлетворить растущие 
потребности масс.

В заключение своей речи Фи
дель Кастро указал на необходи
мость улучшения организационной 
работы во всех областях.
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СШЯ усиливают 
вмешательство

Егритянском квартале Гарлем со-5 
зстоялось собрание в защиту аме-5 
Нриканского журналиста негра2 
зВильяма Уорти, который под^ ^  
звергается преследованиям за то,Е Щ
Ятттл OU ПНШРТ ППЯНЛѴ О Кѵбе. ЗЭ-? ”

ВАШИНГТОН. 3 января. Кор
респондент ТАСС М. Сагателян 
передает;

В Южном Вьетнаме продолжает 
литься кровь. Вчера утром амери
канские информационные агентст-

сообщилн из Сайгона о новом 
крупном сражении с участием во
оруженных сил США в дельте Ме
конга. во время которого было сби- 

5 американских вертолетов.
В последние дни в американской 

столице упорно поговаривают о 
том, что Соединенные Штаты на
мерены в скором времени резко ак
тивизировать военные действия 
против южновьетнамских нацио
нально-освободительных сил. О 
«расширении военных действий» 
и усилении «вмешательства США 
в войну, ведущуюся в Южном 
Вьетнаме» в 1963 году, пишет се
годня «Вашингтон пост эйд тайме 
геральд».

США уже фактически ведут са
мую настоящую войну против на
родно-освободительных сил Юж
ного Вьетнама. Сейчас, сообщает

Зчто он пишет правду о Кубе. За-5 
5тем участники собрания прошлиЕ 
| к  зданию ООН, где они присое-S 
Ідннилнсь к другой демонстра-S 

«Вашингтон пост энд тайме ге- =цнн, протестующей п^тив аг-| 
ральд». в Южном Вьетнаме нахо- =ресснвных действий США в от-= 
дятся 12 тысяч американских сол- =ношении Кубы и требующей де-= 
пат и офицеров. От 30 до 50 про- =монтажа баз, находящихся наг 
центов всех участвующих в боях Зтерритории латиноамериканскихг 
самолетов пилотируются амери- з  стран. т д г г \  =
канскими военными летчиками. -(Фото Пренса Латина— 1AI..U)- |  
Американские офицеры практиче- |ц„|||||||||||іііііііііііііііітіііііш іііііш іі 
гки оазоабатывают все операцииски разрабатывают все операции 
против партизан и руководят ими 
на уровне рот и взводов. Боевые 
операции обходятся правительству 
США в 1,5 миллиона долларов в 
день.

Всего, напоминает «Вашингтон 
пост энд тайме геральд», к концу 
этого года США израсходуют поч
ти 3 миллиарда долларов на воен
ную и экономическую помощь 
Южному Вьетнаму.

Однако, по мнению «самых све
дущих американских и вьетнам
ских наблюдателей», как передает 
сегодня из Сайгона корреспондент 
Ассопіиэйтед Пресс, «впереди еще 
несколько лет боев, причем окон
чательный исход борьбы по-преж
нему неясен». . , .

События в Катанге
ЛЕОПОЛЬДВИЛЬ. 3 января. 

(ТАСС). Из Катанги сообщают, что 
войска ООН, преодолевая ожесто
ченное сопротивление катангской 
жандармерии, начали сегодня гене
ральное наступление на Жадовиль, 
превращенный Чомбе в сильно ук
репленный центр.

Судя по поступающим оттуда 
сообщениям, индийские и эфиоп
ские части войск ООН форсирова
ли реку Луфира и с созданного на 
западном берегу предмостного ук
репления развернули наступатель
ные операции в направлении Жадо- 
виля. По последним данным, пере
довой отряд индийской бригады на
ходился утром в 10 милях от горо
да. Командир индийской бригады 
заявил, что сегодня к вечеру Жа
довиль должен пасть.

В то же время, как сообщил 
корреспондентам представитель 
ООН, шведский моторизованный 
отряд войск ООН; вышедший вче
ра из Камины в направлении Ка-> 
бонго, занял сегодня утром элек-»

тростанцию Кйлуби.
НЬЮ-ЙОРК. 3 января. (ТАСС). 

Корреспондент агентства ЮПИ пе
редает, что Чомбе, по-видимому, 
находится сейчас в Жадовиле. где 
сосредоточены крупные силы его 
жандармерии, включая белых на
емников.

По подсчетам индийских офице
ров войск ООН, в Жадовиле нахо
дится примерно 3 тысячи катанг
ских жандармов и около ста бе
лых наемников.

Корреспондент ЮПИ сообщает, 
что прошедшей ночью войсками 
ООН захвачены в плен два белых 
наемника из армии Чомбе в форме 
парашютно-десантных войск.

ЛОНДОН. 3 января. (ТАСС). 
Корреспондент агентства Рейтер в 
Солсбери, ссылаясь на сообщения 
из Катанги, передает, что Чомбе 
сегодня утром вновь выступил 
угрозами прибегнуть к тактике 
«тотального разрушения», если 
войска ООН не прекратят настуц 
ление.

с докладом Н. С. 
Хрущева на финском языке

ХЕЛЬСИНКИ, 3 января. 
(ТАСС). В Финляндии массовым 
тиражом издана брошюра с тек
стом доклада Н. С. Хрущева на 
сессии Верховного Совета СССР: 
«Современное международное по
ложение и внешняя политика Со
ветского Союза».

ИЗВЕЩЕНИЕ

В субботу, 5 января, в 13 часов, 
созывается совещание депутатов 
Томского городского Совета,

Совещание состоится в помеще^ 
НИИ областного лектория (г. Том сі^ 
проспект имени Ленина, 75).

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 4 янва
ря по Томской области ожидается 
облачная погода с прояснениями, 
снег, метель, ветер южный. 10 — 15 
метров в секунду, температура 
8 —13 градусов мороза, по запад
ным районам — похолодание.

5 —6 января по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями. местами слабый снег, 
ветер 5 —10 метров в секунду, 
температура ночью 15—20, прі 
прояснениях — 23—28, днем — 
14—19 градусов мороза.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Томский областной драматический 
театр

В дни школьных каникул:
4 января — «Хрустальный баш

мачок».
Начало спектакля в 12 час. дня.
4 января, вечером—для учащих

ся старших классов •
«Девять нераспечатанных писем».

(«Современные ребята»)
М. Шатров.

Пьеса в З-х действиях.
Начало спектакля в 7 час. 30 

мин. вечера.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
Широкоэкранный кинотеатр «Ок 

тябрь». Голубой зал -— «Повесть 
пламенных лет» — 10, 12, 2. 4. 6, 
8, 10. Зеленый зал — «Повесть 
пламенных лет» — 12-30, 2-30,
4-30, 6-30, 8-30, 10-30, Для детей 
— «Кот, ласка н кролик», «Сева 
лечит друга», «Уголок дружбы», 
«Белый колокольчик» — 9. 10-30.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Широкоэкранный зал — «Волшеб
ное слово» — 10, 12, 2, 4, 6, 8. 
10. Большой зал — «Спасибо за

весну» — 9-30, П-10. 12-50. 2-35. 
4-20. 6-05. 7-50, 10-15. На удли
ненном сеансе в 7-50 демонстри
руется фильм «Земля мароккан
цев».

Кинотеатр детского зрителя — 
«Капитаны голубой лагуны» ■—
9- 30, 11, 12^30, 2. 3-30, 5. «Встре
ча со счастьем»—6-30, 8-20, 10-10.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Ночь без мило
сердия» — 10, 11-45, 1-30, 3-15, 
5, 6-45, 8-30, 10-15. Малый зал— 
«Цветок на камне» — 12, 1-30. 3. 
4-30, 6. 7-30, 9. 10-30. Для детей 
— «Мальчик с коньками», «Трам
вай — в другие города» — 9-20,
10- 40.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» —• «Брат героя» — 3 час. 
«Чудак-человек»-4 -3 0 , 6, 7-30, 9.

Клуб железнодорожников стан
ции Томск-ІІ —, «Ночь без мило
сердия» — 4-30. 6-20, 8-10, 10.

Пятница, 4 января
18.30. Экран пионерам и 

школьникам. В про^амме: куколь
ный фильм «<мрда-муравей» 
(третья серия) и «Орленок». 20.10. 
«От Москвы до окраин». Обозре
ние телевизионных новостей. 20.25. 
«Русская классическая и советская 
драмат^гия на экране». Пьеса 
А. М. Горького «Варвары».

Требуются: ученики, слесари, 
электрики, электрокарщикн, груз
чики, кладовщики тары, уборщицы, 
охранники, няня, прачка, прябо- 
рнст, подсобные рабочие.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240, атдел кад^в.

Томскому хлебозаводу М  1 тре
буются: кочегары (оплата труда 
сдельная), гардеробщица, рабо
чие в цехи, слесарь-водопроводчик.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени В. И. Ленина, 2, отдел кад
ров.

Томской пассажирской автотран
спортной конторе на постоянную 
работу требуются: шоферы 1-го в 
2-го классов, шоферы 3-го класса 
для переподготовки на шоферов 
2-го класса, автослесари, жестян
щики, кондуктора, электрик-сило
вик.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 23. отдел кадров. 3 —-1.

Детским яслям № 17 Томской 
ГРЭС-ІІ срочно требуется сторож- 
дворник.

Обращаться: г. Томск, улица Ка
занская, 45 «б», к заведующему.

2 —І.
Центральному аптечному складу 

требуются; заведующий и замести
тель заведующего отделом (фарма
цевты). грузчики, санитарки и бух
галтер.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 54. 2 —1.

Томскому горпищекомбннату 
требуются: грузчики, кочегары,
слесари, технички в цехя.

Обращаться: г. Томск, улица
Белинского, 58.

Областное управление куль
туры, облполиграфнздат, кол
лективы редакции газеты «Крас
ное знамя», типографий 1
и 2, областное управление по 
делам литературы и изда
тельств выражают соболезнс^ :• 
вание директору типографто I 
№ 2 Дзярковскому Николаю 
Иосифовичу по поводу смерти 
сына

ДЗЯРКОВСКОГО
Виктора,

последовавшей 3 января 1963 
года.

Томскому пявовареянэму заводу 
требуются: электрик, кочегары,
подкатчики угля, грузчики, плотни
ки и каменщики.

Обращаться; г. Томск, Москов
ский тракт, 46. 3—1.

Гр-н Кузьмин Сергей Георгиевич, 
проживающий в г. Томске, улица 
Эуиггинская. 70. возбуждает дело о 
расторжении брака с гр-кой Кузьми
ной Зинаидой Яковлевной, прожива
ющей в г. Томске, улица Учебная. 55.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде г. Томска.

Гр-н Орлов Виктор Андреевич, п о 
живающий в г. Томске, переулок Пи
онерский. 10. возбуждает дело о рас
торжении брака о гр-кой Орловой 
Натальей Денисовной, лрюжяваюшей 
в Приморском крае. Октябрьский 
район.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде г. Томска.

Гр-н Савельев Геннадий Гаврило
вич, проживающий в г Томске, прос
пект имени Кирова. 4, комната 63. 
возбуждает дело о расторжения бра
ка с гр-кой Савельевой Риммой Тро
фимовной, проживающей в г. Томске^ 
студгородок. 6. ^

Дело будет рассматриваться в в 7  
родном суда г. Томска.- — ------- ——  ■■■ — ■ ......... ............... ------------------- г —   W . родном суда г. Томска.
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